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Под самозащитой
42% россиян самостоятельно отстаивают свои права

Елена Сидоренко 

С нарушением своих прав в 2019 году 
столкнулись 22% россиян. Чаще 

всего интересы граждан ущемлялись 
в сферах ЖКХ, медицины и трудовых 
отношениях, показал опрос аналити-
ческого центра НАФИ. Почти полови-
на жителей страны (42%) предпочитают 
защищать себя самостоятельно. Опро-
шенные «Известиями» юристы отмети-
ли, что люди часто не успевают следить 
за изменениями в законах, поэтому ста-
новятся лёгкой добычей мошенников. 
Однако попытка самостоятельного ре-
шения проблемы может её только усу-
губить.

�� ПРОКАЧАТЬ ПРАВА

Каждый пятый россиянин (22%) уве-
рен, что в 2019 году его права так или 
иначе нарушались. В 2018-м об этом за-

являл каждый четвёртый (25%). Чаще 
всего у россиян возникали проблемы 
в сферах ЖКХ, медицины, отноше-
ний с работодателями, а также роз-
ничной торговли и социальных услуг. 
К таким выводам пришли аналитики 
центра НАФИ, которые провели опрос 
совместно с национальной юрслуж-
бой «Амулекс».

Число россиян, готовых бороть-
ся за свои права в спорных случаях, 
за год выросло: с 43% в 2018-м до 55% 
в 2019-м. При этом всё больше людей 
(42%) рассчитывают в этом вопросе 
только на себя и не намерены обра-
щаться к юристам и в суды: их число 
за год выросло на 6%.

Каждому десятому россиянину 
в 2019 году приходилось жаловаться 
в контролирующие органы — в Роспо-
требнадзор, прокуратуру или другие 
ведомства. А 7% самостоя-
тельно подавали иск в суд.
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Швейцарский час
Хоккейный чемпионат мира-2020 
решили отменить

«Коронавирус сегодня — 
имя всему на свете»

Скрипач Вадим Репин — 
о выступлениях в условиях 
пандемии, хайпующей классике 
и запретном плоде любви
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Пакет нужен
Несырьевой бизнес попросил поддержки у правительства

Дмитрий Гринкевич

Н есырьевые компании просят пра-
вительство дополнить ранее разра-

ботанный план поддержки экономики 
в кризисный период. «Деловая Рос-
сия» направила первому вице-премье-
ру Андрею Белоусову письмо, в котором 
предлагается компенсировать аренду 
торговым центрам и кинотеатрам, субси-
дировать зарплату организаторам выста-
вок и обязать банки ослабить требова-
ния к заёмщикам-гражданам. Ранее свои 
инициативы в кабмин направили «Опо-
ра России» и Торгово-промышленная па-
лата. В начале недели собственную по-
зицию должен сформулировать и РСПП. 
В Минфине сообщили: перечень мер 
в будущем может быть расширен в за-
висимости от развития ситуации. Анон-
сированную правительством поддерж-
ку эксперты оценили в 400 млрд рублей, 
однако в будущем, считают они, её объ-
ём может вырасти до 1,5 трлн.

Антикризисный пакет «Деловой 
России» состоит примерно из 40 видов 
допподдержки несырьевых компаний 
(прежде всего сервисных), а также ме-
роприятий по стимулированию потре-
бительского спроса. Основные из них — 
отмена платной парковки для служб 
доставки продуктов; каникулы по уплате 
налогов на труд для организаторов кон-
цертов; снижение страховых взносов для 
туркомпаний; сокращение вдвое ставки 
по сборам за имущество для гостиниц; 
гарантии выкупа социально значимых 
товаров в госрезервы после стабилиза-
ции ситуации. Не лишними, считают в ас-
социации, будут и ослабление требова-
ний к банкам при финансировании МСП, 
запрет на пересмотр условий по креди-
там в худшую сторону и временная от-
мена дорожного сбора с боль-
шегрузных автомобилей.

Одни дома
Кому следует перейти на уединённый образ жизни

Екатерина Ясакова

Л юдям с хроническими заболева-
ниями в Минздраве настоятельно 

рекомендуют сидеть дома, пока риск 
заражения новым коронавирусом 
не снизится. Это в первую очередь ка-
сается онкобольных, пациентов с ау-
тоиммунными заболеваниями и пе-
ренёсших трансплантацию органов. 
Врачи также предупреждают об опас-
ности граждан с диабетом, ожирени-
ем, сердечно-сосудистыми заболева-
ниями, бронхитом, астмой и тех, кто 
перенёс инфаркты и инсульты. Таких 
в России миллионы. Всем им необхо-
димо создать условия жизнеобеспе-
чения на дому.

�� ИММУННЫЙ СОВЕТ

Жёсткого карантина из-за COVID-19 
в ближайшее время не будет, заяви-
ли в оперативном штабе по противо-
действию коронавирусной инфек-
ции, возглавляемом вице-премьером 
Татьяной Голиковой. И посоветова-
ли журналистам аккуратнее рабо-
тать с неизвестными источниками, 
заявляющими о введении серьёзных 
ограничительных мер.

В то же время Минздрав реко-
мендовал россиянам с хронически-
ми заболеваниями ограничить со-
циальные контакты и не посещать 
людных мест. Это касается больных, 
страдающих аутоиммунными забо-

леваниями, перенёсших трансплан-
тацию органов и получающих имму-
носупрессивную терапию, а также 
пациентов со злокачественными 
новообразованиями, проходящих 
химиотерапию. Кроме того, ведом-
ство поручило руководству меди-
цинских организаций обеспечить 
возможность дистанционной выпи-
ски лекарств.

По словам опрошенных «Изве-
стиями» специалистов, речь идёт 
о нескольких миллионах человек, 
для которых встреча с коронави-
русом может обернуться тяжёлы-
ми последствиями. Только онколо-
гических больных в России больше 
миллиона, пояснил «Известиям» ди-
ректор Института гематологии Цен-
тра имени Рогачёва Алексей Масчан. 
По его мнению, сейчас важно ре-
шить вопрос с жизнеобеспечением 
на дому всех уязвимых ка-
тегорий граждан.

Враг изнутри
С переходом на удалёнку количество утечек вырастет вдвое

Анастасия Гаврилюк

К оличество фишинговых рассылок 
за последние несколько дней вы-

росло в четыре раза. IT-специалисты 
прогнозируют двукратный рост утечек 
данных. Удалённая работа, на кото-
рую перешли многие компании в связи 
со вспышкой нового коронавируса, мо-
жет поставить под угрозу безопас ность 
информационных систем организаций, 

считают опрошенные «Известиями» экс-
перты. Для минимизации рисков они 
советуют работодателям заранее про-
водить инструктаж сотрудников, уста-
новить на их компьютеры антивирусные 
программы и VPN-доступ с двухфактор-
ной аутентификацией, а также обновить 
всё ПО и IT-оборудование, обеспечива-
ющее работу компании.

Количество целенаправленных 
утечек баз данных клиентов компа-

ний, которые перевели сотрудников 
на удалённую работу, может вырасти 
в 2–3 раза, прогнозирует руководитель 
аналитического центра Zecurion Вла-
димир Ульянов.

По его словам, основная опасность 
исходит от собственных сотрудников 
компаний — с переходом на надомную 
работу возможности для кражи дан-
ных максимально увеличи-
ваются. 

В НОМЕРЕ 
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« ТОЛЬКО ВИЧ-
ИНФИЦИРОВАН-
НЫХ ОДИН МИЛ-

ЛИОН ЧЕЛОВЕК. ЕСЛИ 
ДОБАВИТЬ АУТОИМ-
МУННЫЕ ЗАБОЛЕВАНИЯ, 
ТРАНСПЛАНТАЦИЮ ОРГА-
НОВ И ЗЛОКАЧЕСТВЕННЫЕ 
ОБРАЗОВАНИЯ, ТО ЭТО 
УЖЕ ПЯТЬ МИЛЛИОНОВ
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Лечить по-русски
Москва направила в Италию военных эпидемиологов

Роман Крецул, Антон Лавров, 
Алексей Рамм

Российские военные оперативно вы-
полнили поручение президента — 

направить в Италию силы и средства 
на помощь в борьбе с коронавирусом. 
Телефонные переговоры Владимира 
Путина и премьера Италии Джузеппе 
Конте завершились в субботу вечером, 
а уже утром в воскресенье на аэродро-
ме Чкаловский стояли самолёты воен-
но-транспортной авиации. Миноборо-
ны отправило на помощь итальянцам 
лучших специалистов, в активе кото-
рых участие в ликвидации вспышек ин-
фекционных заболеваний и разработ-
ка вакцины от лихорадки Эбола.

В ответ на просьбу итальянской 
стороны президент России выразил 
готовность оперативно оказать не-
обходимую помощь. Джузеппе Конте 
поблагодарил его за поддержку Ита-
лии в столь сложное для страны вре-
мя. Уже спустя несколько часов состо-
ялся телефонный разговор министров 
обороны двух стран — Сергея Шойгу 
и Лоренцо Гуэрини. В ходе беседы гла-
вы оборонных ведомств согласовали 
все технические условия.

Италия сейчас переживает очень 
тяжёлые времена, и такая серьёз-
ная помощь со стороны России бу-
дет по достоинству оценена итальян-
ским народом и руководством страны, 
уверен экс-замгенсека ООН и бывший 
замглавы МИД РФ Сергей Орджони-
кидзе.

�� ТЕХНИКА И ОПЫТ

В воскресенье военное ведомство 
начало перебрасывать самолётами 
военно-транспортной авиации лич-
ный состав и спецтехнику на авиаба-
зу Практик де Маре, расположенную 
в 30 км от Рима.

В состав сформированной для 
помощи Италии группировки вош-
ли около 100 ведущих специалистов 
в области вирусологии и эпидемио-
логии. Российские медики и биологи, 
направленные на Апеннинский полу-
остров, имеют серьёзный опыт борь-
бы с распространением опасных ин-
фекций.

Возглавляет группу экспертов зам-
начальника войск радиационной, хи-
мической и биологической защиты 
(РХБЗ) генерал-майор Сергей Кикоть. 
Это ведущий специалист в области 
применения систем спецобработки, 
работал в районах вспышек сибир-
ской язвы и участвовал в ликвида-
ции последствий паводков.

В состав группировки вошёл и пол-
ковник медицинской службы Алексей 
Смирнов — ведущий учёный-эпиде-
миолог, автор более 70 научных ра-
бот. Принимал участие в разработ-
ке вакцины против лихорадки Эбола.

Также в российской команде — под-
полковник Геннадий Ерёмин, эпидеми-
олог с опытом борьбы с африканской 
чумой свиней и ящуром; подполков-
ник Вячеслав Кулиш — разработчик 
средств защиты от биологических по-
ражающих агентов вирусной природы, 
участвовавший в создании противо-
чумных препаратов и вакцин против 
лихорадки Эбола.

Доцент Военно-медицинской ака-
демии подполковник медицинской 
службы Александр Юманов в соста-
ве группы российских специалистов 
развёртывал в Гвинее мобильный 
госпиталь в рамках международной 

программы по борьбе с лихорадкой 
Эбола.

�� ПОМОГАТЬ И СПАСАТЬ

Россия уже много лет удерживает ли-
дирующие позиции в борьбе с угро-
зами глобального характера, отметил 
военный эксперт Владислав Шуры-
гин.

— Наши военные решительно 
и успешно участвовали в борьбе с меж-
дународным терроризмом, — расска-
зал он «Известиям». — Угроза распро-
странения коронавируса не менее 
масштабна и серьёзна, и здесь Мин-
обороны России оказалось на перед-
нем рубеже. Существует такое поня-
тие — «мирные военные». Их основная 
задача — помогать и спасать.

Министерство обороны продемон-
стрировало очень высокий уровень 
подготовки, считает военный исто-
рик Дмитрий Болтенков.

— От разговора президента России 
с премьером Италии до вылета в Рим 
первых самолётов с грузом прошло 
менее 24 часов, — пояснил эксперт. — 
Всего за одну ночь борта группиров-
ки собрались в Подмосковье со всей 
европейской части России, от Пско-
ва до Оренбурга. Это показывает уни-
кальные возможности российской во-
енно-транспортной авиации.

21 марта стал самым трагическим 
для Италии днём. Власти страны сооб-
щили о смерти от коронавируса 793 че-
ловек. Количество выявляемых в день 
больных продолжает увеличиваться, 
а за прошедшие сутки зарегистрирова-
ны 6600 новых пациентов — очередной 
печальный рекорд для страны.

«Здесь сейчас безопаснее, чем где-либо в мире»
Россиянка оказалась запертой на круизном лайнере посреди Карибского моря

Эльнар Байназаров

Москвичка Снежана уже неделю жи-
вёт в изоляции на борту круизно-

го лайнера Princess — судно дрейфу-
ет в Карибском море, его не пускают 
в порты, боясь распространения коро-
навируса. Девушка рассказала «Извес-
тиям» о том, как выживают и развлека-
ются люди на корабле, оказавшемся 
взаперти в открытом море, а также 
призналась, что боится возвращаться 
домой — на лайнере нет ни одного за-
болевшего COVID-19, сейчас это одно 
из самых безопасных мест в мире.

Расскажи, как получилось, что ты ока-
залась на карантине посреди океана?

На лайнере я не гость, а сотруд-
ник, работаю по контракту. И сегод-
ня первый день, как меня выпустили 
из-под карантина — я пять дней про-
вела в полном одиночестве в своей ка-
юте. Меня закрыли не из-за подозре-
ния на коронавирус, а из-за обычной 
простуды. Корабль — закрытое про-
странство, всех заболевших тут сра-
зу изолируют.

Чуть больше недели назад я при-
шла к доктору и честно призналась, 
что у меня заложен нос, сел голос и су-
хой кашель. Медики дали мне лекар-
ства и сказали прийти через три дня, 
провериться. Как видите, никакой 
паники среди медперсонала не было 
и нет. Я пришла к ним через эти три 
дня, у меня уже прошёл жар, но меня 
всё равно решили изолировать, по-
скольку я общалась с другой девуш-
кой, у которой симптомы сохранялись.

Меня поместили в одну из пасса-
жирских кают — они сейчас пустые, 
на борту не осталось гостей. Все уе-
хали как раз неделю назад — мы под-
плыли к домашнему порту во Флориде 
в шесть утра, чтобы высадить пасса-
жиров по расписанию и принять но-
вых. Но нас долго не пускали в гавань: 
как нам потом рассказали, они жда-
ли, что покажут результаты теста 
на коронавирус у двух членов эки-
пажа. В итоге только в одиннадцать 
часов вечера пассажирам дали сой-
ти на берег — это не была эвакуация, 
люди спустились как ни в чём не бы-
вало. Но новых гостей мы на борт уже 
не брали.

То есть ты пять дней провела в полном 
одиночестве? Тебя хоть кормили, дава-
ли лекарства?

Да, в полном одиночестве, но с бал-
коном и видом на океан. Самое слож-
ное, что есть в карантине, — остаться 
наедине со своими мыслями. Несмотря 
на доступ к интернету и потрясающий 
вид, несмотря на то что меня постоян-
но посещали врачи, приносили еду 
или измеряли температуру, всё равно 
очень сложно быть взаперти. Потому 
что начинаешь много думать, размыш-
лять. Я чуть с ума не сошла.

Занятий можно было себе приду-
мать немного. Я попросила, чтобы мне 
принесли гантели, но почему-то на-
столько погрузилась в состояние апа-
тии, что просто лежала на кровати 
и пять дней ничего не делала.

Но карантин обычно длится две недели, 
почему тебя отпустили раньше?

Потому что тесты на коронавирус 
показали отрицательный результат, 
медики нас ежедневно наблюдали. Они 
мне рассказывали, что им пришлось 
отправить более 160 писем в головной 
офис, чтобы нас выпустили. В изоля-
ции помимо меня находились ещё при-
мерно 20–25 человек, из них выпусти-
ли примерно половину.

И чем вы сейчас занимаетесь, раз пас-
сажиров на судне больше нет?

Остались механики, техники, под-
держивающие судно на плаву, обслу-

живающий персонал типа стюардов, 
которые убирают кабины, в том числе 
каюты тех, кто всё ещё изолирован. Ра-
ботает кухня. Остальные, например му-
зыканты, диджеи, фотографы, более или 
менее свободны, но для нас придумыва-
ют разные задания. Например, сегодня 
мы проводим инвентаризацию — счи-
таем кабели, микрофоны, инструменты.

А дистанцию не просят соблюдать меж-
ду собой? 

С первого же дня карантина нас, 
конечно, попросили ограничить 
контакты, расширили простран-
ство столовой, чтобы мы могли си-
деть как можно дальше друг от дру-
га — на борту по-прежнему остаются 

свыше 1,5 тыс. человек: обслуживаю-
щий персонал, моряки и другие сот-
рудники. Корабль не пускают в порты, 
никому из нас не дают сойти на бе-
рег. Пару дней назад мы заходили 
в один порт во Флориде, судно пу-
стили только сгрузить мусор, завезти 
продовольствие, а людям спуститься 
с трапа не дали (хотя обычно пускали). 
Со вчерашнего дня мы просто стоим 
посреди моря в компании других лай-
неров нашей компании Princess, точ-
ное местоположение я не знаю. Знаю 
только, что три дня назад мы проплы-
вали прямо через середину Бермуд-
ского треугольника.

Паники из-за коронавируса нет?
Нет, атмосфера чудесная, страха 

на корабле точно нет, все дружелюб-
ные, люди хорошо проводят время. Ка-
питан каждый вечер нас предупрежда-
ет, что надо мыть руки. До карантина 
части обслуживающего персонала 
не разрешалось подниматься на пасса-
жирские палубы (privilege deck), а сей-
час запрета нет, и некоторые впервые 
попали в эту зону. Для них это реаль-
но в новинку. Благодаря такому стече-
нию обстоятельств люди могут про-
чувствовать этот опыт.

Здесь не страшно. У меня есть кры-
ша над головой, мы ходим по кораблю, 
просто занимаемся тем, чем нам хочет-
ся: загораем, тренируемся, занимаем-
ся йогой. Это похоже на какой-то пио-
нерлагерь посреди океана. Просто сюр. 
Правда, мы пока не знаем — заплатят 
нам или нет.

Как и когда ты собираешься возвра-
щаться в Россию?

В США, откуда начинался наш кру-
из, мы прилетели с пересадкой в Пор-
тугалии. Обратных билетов у нас ещё 
нет, компания пока не сообщила под-
робностей по поводу нашего возвра-
щения. Согласно последней инфор-
мации, мы поедем домой, когда наш 
контракт закончится, то есть 19 апре-
ля. По идее, они должны будут нас от-
править в Москву, но одному Богу из-
вестно, что будет через месяц, какие 
ещё границы будут закрыты. Честно 
говоря, я не очень-то хочу домой. Как 
мне кажется, на корабле сейчас безо-
паснее, чем где бы то ни было в мире.
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Вирусный аффект
COVID-19 обойдётся аэропортам в 60 млрд рублей

Александр Волобуев

О граничения меж дународно-
го авиасообщения, связанные 

с пандемией коронавируса, привели 
к резкому падению пассажиропотока 
в столичных аэропортах. Домодедово 
уже потеряло 13% трафика, Внуково — 
пока около 5%, а подмосковный Жу-
ковский — 90%, сообщили «Известиям» 
их представители. К маю число авиа-
пасажиров в целом может снизиться 
на 60%. В ассоциации «Аэропорт» со-
вокупные потери воздушных гаваней 
оценивают в сумму до 60 млрд руб-
лей. Большая часть придётся на Мо-
сковский авиаузел, где персонал уже 
перевели в режим неполной рабочей 
недели.

�� ДЕНЬГИ УЛЕТЕЛИ, 
ПАССАЖИРЫ ОСТАЛИСЬ

Финансовые потери российских аэро-
портов от закрытия международно-
го авиасообщения на фоне пандемии 
коронавируса составят 50–60 млрд 
рублей до конца года, если ситуация 
не изменится, сообщил «Известиям» 
глава ассоциации «Аэропорт» Виктор 
Горбачёв.

Цифры подтверждают и в инвест-
компании InfraONE. Оценка реали-
стичная, это будут в основном пря-
мые убытки из-за снижения трафика, 
сказала «Известиям» руководитель 
InfraONE Research Александра Галак-
тионова.

По её мнению, пострадает как 
авиационный сегмент выручки, 
так и доходы от коммерции (сда-
ча в аренду помещений). Особенно 
может обостриться ситуация в пе-
риод с мая по октябрь, поскольку 
в эти месяцы доля пассажиров, ле-
тающих международными рейсами, 
традиционно увеличивается на 34–
36% от общего объёма авиатрафика, 
добавила она.

По словам Виктора Горбачё-
ва, большая часть ущерба придётся 
на Московский авиаузел (МАУ) — До-
модедово, Шереметьево и Внуково, 
которые в совокупности обслужива-
ют до 70% зарубежных рейсов.

— В зоне риска окажутся аэропорты 
Красноярска, Новосибирска, Иркут-

ска, отчасти Екатеринбурга. В ДФО — 
Владивостока и Хабаровска, — отме-
тил он.

Пандемия вируса COVID-19 заста-
вила российские власти ввести за-
прет на въезд иностранцев в страну 
с 18 марта по 1 мая. В прошлом месяце 
РФ объявила о практически полном 
прекращении авиасообщения с Ки-
таем, Южной Кореей и Ираном (со-
храняются отдельные рейсы «Аэро-
флота»). Позже полёты ограничили 
и в другие страны: с 13 марта — в Ита-
лию, Германию, Испанию и Францию, 
а с 16-го — во все государства ЕС, Нор-
вегию и Швейцарию (рейсы сохране-
ны только в столицы). 18 марта в стоп-
лист попали США, Великобритания 
и ОАЭ. В свою очередь, въезд для 
иностранных граждан из-за распро-
странения инфекции запретили или 
ограничили более 40 стран, включая 
ближайшие Казахстан, Узбекистан, 
Украину, Польшу.

Снижение числа пассажиров 
на международных рейсах уже ощу-
тили аэропорты МАУ. В Домодедово 
пассажиропоток на международных 
линиях в первой половине марта сни-
зился на 13% к аналогичному периоду 
2019-го, а Внуково в период 1–18 мар-
та недосчиталось 42 тыс. человек, или 
4,6% трафика, сообщили «Известиям» 
представители воздушных гаваней.

— Падение объёмов пассажирских 
перевозок наблюдается практически 
на всех международных направлени-
ях маршрутной сети Внуково в связи 
с ограничениями по COVID-19, — со-
общили в пресс-службе аэропорта.

В Шереметьево статистику не пре-
доставили, в петербургском аэро-
порту Пулково также не сообщили 
данных о пассажиропотоке. В пресс-
службе «Воздушных ворот Север-
ной столицы» (управляющая ком-
пания Пулково) только сказали, что 
с 18 февраля по 18 марта аэропорт об-
служил более 1,5 тыс. международ-
ных рейсов на прилёт, которыми при-
были свыше 163 тыс. пассажиров.

К маю снижение пассажиропото-
ка будет ещё более драматичным, от-
метил источник «Известий» в одном 
из аэропортов МАУ. По его словам, 
в марте падение трафика может до-
стичь 30%, а в апреле — 60%.

« ВСЕГО ЗА ОДНУ 
НОЧЬ БОРТА 
ГРУППИРОВ-

КИ СОБРАЛИСЬ В ПОДМО-
СКОВЬЕ СО ВСЕЙ ЕВРОПЕЙ-
СКОЙ ЧАСТИ РОССИИ — ОТ 
ПСКОВА ДО ОРЕНБУРГА.  
ЭТО ПОКАЗЫВАЕТ УНИ-
КАЛЬНЫЕ ВОЗМОЖНОСТИ 
РОССИЙСКОЙ ВОЕННО-
ТРАНСПОРТНОЙ АВИАЦИИ

« У МЕНЯ ЕСТЬ 
КРЫША НАД ГО-
ЛОВОЙ, МЫ ХО-

ДИМ ПО КОРАБЛЮ, ЗА-
ГОРАЕМ, ТРЕНИРУЕМСЯ, 
ЗАНИМАЕМСЯ ЙОГОЙ. ЭТО 
ПОХОЖЕ НА КАКОЙ-ТО 
ПИОНЕРЛАГЕРЬ ПОСРЕ-
ДИ ОКЕАНА. ПРАВДА, МЫ 
ПОКА НЕ ЗНАЕМ — ЗАПЛА-
ТЯТ НАМ ИЛИ НЕТ

A — Рекомендация сидеть 
дома касается всех людей 

с ослабленным иммунитетом. Только 
ВИЧ-инфицированных в России один 
миллион человек. Если добавить сюда 
аутоиммунные заболевания, транс-
плантацию органов и злокачествен-
ные образования, то это может быть 
уже пять миллионов человек. Всем 
им в условиях угрозы распростране-
ния коронавируса по возможности 
надо до минимума ограничить кон-
такты, — отметил врач-эндокринолог 
Алексей Калинчев.

�� БЕЗ ОБЪЯТИЙ И ПОЦЕЛУЕВ

В группе риска находятся люди и с дру-
гими хроническими болезнями — са-
харным диабетом, ожирением, сердеч-
но-сосудистыми заболеваниями, 
инфарктами, инсультами, бронхитом, 
бронхиальной астмой, подчеркнула 
главный геронтолог Минздрава Рос-
сии Ольга Ткачёва.

Таких больных в России также очень 
много. В частности, по данным ФГБУ 
«НМИЦ эндокринологии» в 2018 году 
было зарегистрировано около 4,5 млн 
человек, страдающих сахарным диа-
бетом.

— У таких людей уже есть проблемы 
со здоровьем, и если на них наслаивает-
ся инфекция, течение основного забо-
левания осложняется, — пояснила Оль-
га Ткачёва.

Однако, по её словам, при соблю-
дении всех рекомендаций ВОЗ люди 
из групп риска всё же могут выйти 
на улицу в случае острой необходимо-
сти — например, в магазин за продук-
тами. Куда больше специалистов вол-
нуют пожилые. По данным Росстата, 
в 2019 году в стране насчитывалось око-
ло 37 млн человек старше трудоспособ-
ного возраста.

— Пожилым людям стоит максималь-
но ограничить выход из дома. Даже если 
родственники принесли им продукты, 
нужно помнить о дистанции при обще-
нии, минимизации прикосновений, объ-
ятий, — отметила Ольга Ткачёва.

Стоит закрыть на карантин дома пре-
старелых и организовать там помощь, 
уверен президент Лиги защитников па-
циентов Александр Саверский. По его 
словам, средний возраст итальянских 
пациентов, умерших от коронавируса, 
составляет 79 лет, а значит, лучше под-
страховаться.
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Пакет нужен
A На прошлой неделе прави-

тельство опубликовало пер-
воочередной план по защите экономики. 
Меры направлены прежде всего на наи-
более пострадавшие от распростране-
ния инфекции отрасли: туризм, транс-
портные, лизинговые компании, МСП, 
спортивные и культурные учреждения. 

Стоимость антикризисного пакета 
для казны пока не анонсирована, од-
нако ранее замглавы Минфина Татья-
на Нестеренко сообщила: только под-
держка микроорганизаций обойдётся 
в 200 млрд. Кроме этих мероприятий 
правительство сформирует специаль-
ный резервный фонд на 300 млрд рублей.

�� ДОЛГИЕ ПОСЛЕДСТВИЯ

Предложения правительства и ЦБ пра-
вильные, но их недостаточно, полага-
ет главный управляющий директор 
по мак роэкономическому анализу 
и прогнозированию «Эксперт РА» Ан-
тон Табах. Необходимо поддержать 
не столько рост ВВП, сколько населе-
ние, так или иначе столкнувшееся с по-
следствиями пандемии коронавируса, 
в том числе экономическими. Потери 
от простоев производства, выплат уво-
ленным эксперт оценил примерно в 3% 
ВВП, то есть не менее 3 трлн рублей. 
Антон Табах считает, что около поло-
вины этой суммы придётся компенси-
ровать за счет госказны.

— В таких условиях вопрос, сколько 
мы можем себе позволить направить 
на поддержку экономики, не ставит-
ся — бухгалтерская логика в этом слу-
чае не работает, — резюмировал он.

Совокупная стоимость мер из опу-
бликованного правительством антикри-
зисного пакета не превышает 400 млрд 
рублей, а отдельные его пункты обой-
дутся в сумму от 2 до 120 млрд, оценил 
директор центра финансовой политики 
Финансового университета при прави-
тельстве РФ Вадим Понкратов. Однако 
это только первоначальные варианты 
поддержки, в дальнейшем она будет зна-
чительно расширена, уверен эксперт.

Главная проблема, с его точки зре-
ния, в длительности последствий для 
экономики: спад выручки у сервисных 
компаний и разрыв цепочек поставок 
в промышленности могут растянуться 
на несколько лет. Если ситуация будет 
усугубляться, а цена на нефть не под-
нимется за год выше $30 за баррель, ре-
зервы Фонда национального благосо-
стояния могут истощиться уже через 
три года. В таких условиях потери каз-
ны в сфере продаж энергоресурсов мо-
гут составить примерно 3,5 трлн рублей, 
а в несырьевых секторах — ещё около 
1,2 трлн, тогда как объём ФНБ на дан-
ный момент более 12 трлн, пояснил он.

Ранее глава Минфина Антон Силуа-
нов заявлял: накопленных резервов хва-
тит для исполнения всех социальных 
обязательств на протяжении минимум 
шести лет. Впрочем, он признавал, что 
бюджет-2020, ранее планировавшийся 
с профицитом, по итогам года окажет-
ся дефицитным.

�� ЗА МАЛЫЙ БИЗНЕС

Ранее свои предложения Андрею Бело-
усову направили «Опора России» и Тор-
гово-промышленная палата. Частично 
инициативы бизнеса пересекаются — 
в частности, все объединения сходят-
ся в том, что сегменту МСП должна быть 
предоставлена поддержка в виде посла-
блений по налогам и кредитам.

Кроме этих общих мер «Опора» про-
сит первого вице-премьера напрямую 
финансировать убытки малым и сред-
ним организациям в сфере туризма, 
транспорта и общепита, а также предо-
ставить субсидии на расширение про-
изводства востребованных медизде-
лий (масок, средств дезинфекции и т.д.). 
А Торгово-промышленная палата пред-
ложила отменить блокировки счетов, 
выплачивать находящимся в вынуж-
денных отпусках работникам сферы 
МСП более 50% зарплаты за счёт бюд-
жета, ввести мораторий на рост тарифов 
ЖКХ и субсидировать затраты на капи-
тальные инвестиции.

РСПП пока формулирует собствен-
ный вариант антикризисного пакета, 
однако союз уже сформировал коорди-
национный совет по борьбе с коронави-
русом и создаёт профильные рабочие 
группы, которые разработают эконо-
мические, фискальные, регуляторные 
и другие меры, сообщил «Известиям» 
исполнительный вице-президент объ-
единения Александр Мурычев. Одна 
из основных проблем, по его словам, 
это ухудшающееся качество кредит-
ных активов, залогового обеспечения 
и возвратности долгов.

Помимо этого РСПП совместно 
с РФПИ, «Яндексом» и Mail.ru Group уч-
редил альянс по борьбе с инфекцией, ко-
торый сконцентрируется на тестирова-
нии населения, добавил он.

«Известия» обратились в Минфин 
с вопросом: возможно ли расширение 
списка мер поддержки экономики и на-
селения, в том числе с учётом предло-
жений бизнеса? В ведомстве сообщили: 
в первую очередь помощь будет оказа-
на отраслям, оказавшимся под наибо-
лее серьёзным влиянием негативных 
факторов. Однако пакет реализуемых 
мер в случае необходимости будет рас-
ширяться — мониторинг ситуации осу-
ществляется на ежедневной основе, 
уточнили в Минфине.

�� МАСОК НЕТ

Люди с тяжёлыми заболеваниями 
обычно сознательно подходят к про-
филактике здоровья, уверена дирек-
тор фонда «Подари жизнь» Екатерина 
Шергова. По её словам, куда больше 
сейчас беспокоят сограждане, кото-
рые легкомысленно относятся к прось-
бе находиться дома и тем самым 
повышают риски для людей с заболе-
ваниями. Особенно в условиях дефи-

цита средств защиты, таких как меди-
цинские маски.

— К нам обратилось несколько кли-
ник с просьбой помочь закупить маски. 
Причём нашим подопечным нужны спе-
циализированные маски. Проблема ос-
ложняется тем, что индивидуальных 
средств защиты физически не хватает, — 
рассказала Екатерина Шергова.

22 марта Минпромторг сообщил, что 
начал поставку масок в регионы. Пер-
вая партия поступила в Калужскую 

область, которая обратилась к ведом-
ству с просьбой обеспечить региональ-
ные аптеки. Тем временем в выходные 
штрафовать за отсутствие масок нача-
ли в Чехии и Узбекистане.

�� СПОРТ-ОНЛАЙН

За последние сутки в России зареги-
стрирован 61 новый случай корона-
вируса в шести регионах, общее чис-
ло заболевших составило 367 человек, 
сообщили в оперативном штабе по про-
тиводействию коронавирусной инфек-
ции. 16 человек выздоровели. Более 
половины всех заболевших росси-
ян (191 случай) в Москве. Как отметил 
на своей странице в соцсети Facebook 
главврач больницы в Коммунарке Де-
нис Проценко, по состоянию на 22 мар-
та больных на искусственной вентиля-
ции лёгких нет.

В России закрывают уже не только 
учреждения культуры, но и оздорови-
тельные клубы. В выходные столичный 
Роспотребнадзор обязал фитнес-цент-
ры и бассейны в Москве остановить ра-
боту. Теперь во всех регионах страны 

игроки рынка разрабатывают разноо-
бразные форматы онлайн-тренировок 
для своих клиентов с учётом домашних 
альтернатив профессиональным тре-
нажёрам. Готовятся также программы 
по подбору питания, чтобы люди мог-
ли себя контролировать в условиях ма-
лой подвижности, рассказала «Извести-
ям» президент Ассоциации операторов 
фитнес-индустрии Ольга Киселёва.

Всего в мире, по данным счётчика 
Центра системных исследований и ин-
жиниринга при Университете Джон-
са Хопкинса, зарегистрировано око-
ло 316 652 случаев заболевания, более 
12 тыс. человек умерли.

21 марта стало известно, что в Ита-
лии за сутки от коронавируса сконча-
лись 793 человека. Всего в этой стране 
сейчас 53 578 заболевших и 4825 умер-
ших. Италия уже обошла Китай по ко-
личеству жертв COVID-19 — там погиб 
3261 человек. На втором месте — Испа-
ния, где зарегистрировано 28 572 забо-
левших и 1720 жертв. Замыкают печаль-
ный список лидеров США и Германия, 
где зафиксировано 26 997 и 23 921 слу-
чаев инфицирования соответственно.

— Нужно учитывать потери тран-
зитных пассажиров и возможное вве-
дение ограничения на внутренних 
рейсах. Кроме того, вероятнее всего, 
люди останутся дома также на май-
ские праздники, — сказал собесед-
ник «Известий».

Подмосковный аэропорт Жуков-
ский, лишившийся всех междуна-
родных рейсов (включая Рим, Пра-
гу, Минск, Алма-Ату, Нур-Султан), 
уже временно потерял 90% пассажи-
ров, сообщили «Известиям» в пресс-
службе аэропорта. Но там рассчи-
тывают резко нарастить поток 
путешественников с введением лет-
него расписания в конце марта.

В холдингах «Новапорт» и «Аэро-
порты регионов», управляющих ре-
гиональными воздушными гаванями, 
на запросы «Известий» на момент пу-
бликации не ответили.

В «Базэл Аэро» (аэропорты Сочи, 
Краснодара, Анапы) сообщили: дина-
мика вылетов из Сочи и Краснодара 
с начала года остаётся положитель-
ной, но из-за значительного сокра-
щения рейсов ситуация может изме-
ниться. Так, по данным на 20 марта, 
в Сочи авиакомпании отменили 
42% от общего количества заплани-
рованных международных рейсов 
на апрель, в Краснодаре — 51%. В Ана-
пе отмен пока нет.

�� В РЕЖИМЕ ЖЁСТКОЙ 
ЭКОНОМИИ

Из-за падения трафика и выручки аэ-
ропорты начали прилагать усилия 
по снижению издержек. В Домодедо-
во и Шереметьево уже приняты се-
рьёзные меры экономии, в том числе 
связанные с сокращением зарплат сот-
рудникам, сказал «Известиям» источ-
ник в авиаотрасли. По его словам, пока 
речь идёт только об инженерно-техни-
ческом и обслуживающем персонале 
(не аэродромном): он переведён в ре-
жим четырёхднёвки.

В Домодедово подтвердили, что 
на фоне пандемии коронавируса и рез-
кого сокращения полётной программы 
вынуждены были внедрить комплекс 
мер по оптимизации затрат. Среди них 
переход к неполной занятости и фор-
мирование сменных графиков.

Так же поступили во Внуково: часть 
сотрудников переведена на дистанци-
онную работу, другие — взяли плано-
вые оплачиваемые отпуска, сообщил 
«Известиям» представитель аэропорта. 
Правда, свои действия там мотивиру-
ют сложной эпидемиологической об-
становкой.

В Жуковском планируют снизить об-
щие расходы на 35–40%. Уже сокращены 
хозяйственные и транспортные затраты, 
часть сотрудников переведена на уда-

лёнку или в режим простоя с сохранени-
ем двух третей оплаты труда, сообщил 
«Известиям» первый замгендиректора 
«Рампорт Аэро» (управляющая компа-
ния Жуковского) Евгений Солодилин.

Шереметьево с 20 марта из-за сни-
жения пассажиропотока закрыл тер-
миналы E и C, а Пулково — северную по-
садочную галерею, обслуживающую 
часть международных рейсов.

В Шереметьево «Известиям» под-
тверди л и: за гру жен ность п ро-
изводственны х подразделений 
и административных служб аэропор-
та сократилась на фоне резкого сни-
жения количества рейсов.

— Для сбалансированной работы 
аэро порта руководство предприняло 
ряд управленческих решений: сокра-
щены непроизводственные расходы; 
перераспределены ресурсы и техно-
логические процессы; временно вы-
ведены из эксплуатации терминалы C 
и E; сотрудники переводятся на сокра-
щённые графики работы, в том числе 
с возможностью временного пребыва-
ния в отпуске за свой счёт, — сообщи-
ли в пресс-службе аэропорта.

Там добавили, что меры в отноше-
нии графиков работы сотрудников 
профилактические — в связи с защи-
той здоровья, желанием минимизиро-
вать количество контактов из-за коро-
навирусной инфекции.

Аэропортам неизбежно придётся 
снижать постоянные издержки, не при-
вязанные к числу рейсов, главная из ко-
торых — фонд оплаты труда сотрудни-
ков: он достигает в общей структуре 
расходов 40–50%, сказал «Известиям» 
исполнительный директор агентства 
«АвиаПорт» Олег Пантелеев. Эксперт 
добавил, что именно международные 
рейсы максимально выгодны для воз-
душных гаваней — за счёт них во мно-
гом и достигается рентабельность 
работы. Поэтому в сложившейся кри-
зисной ситуации аэропорты с высокой 
долей международных маршрутов, 
по его мнению, должны «гарантиро-
ванно показать убытки».

В Минтрансе сообщили «Извести-
ям», что меры поддержи российских 
аэропортов в настоящее время прора-
батываются, но подробностей не рас-
крыли. В Росавиации на запрос на мо-
мент публикации не ответили.
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Аэропорт Домодедово уже потерял 13% пассажиропотока

Время решений
Кабмин сократил срок согласования документов до 4 часов

Наталья Башлыкова, 
Владислав Зуевский

И з-за пандемии COVID-19 кабмин 
резко ускорил все бюрократи-

ческие процедуры. Подготовка до-
кументов, связанных с противодей-
ствием коронавирусной инфекции, 
должна занимать не более суток, 
а их согласование — максимум че-
тыре часа, говорится в поручении 
вице-премьера Дмитрия Григорен-
ко. Ускорение документооборота — 
необходимость, учитывая огромное 
количество мероприятий, которые 
реализуют власти в связи с эпидеми-
ей. В одном только плане действий 
по поддержке российской эконо-
мики более 50 пунктов, и по каждо-
му предусмотрен жёсткий дедлайн. 
По состоянию на 21 марта выполнен-
ными значились 12 правительствен-
ных поручений.

�� УСПЕТЬ ЗА СУТКИ

Поручение главам федеральных ор-
ганов исполнительной власти за под-
писью вице-премьера, руководите-
ля аппарата правительства Дмитрия 
Григоренко датировано 17 марта (ко-
пия есть у «Известий»). С этого дня 
федеральные чиновники должны 
были перейти на ускоренный доку-
ментооборот. Подготовка проектов 
документов, связанных с противо-
действием коронавирусной инфек-
ции, «с момента получения соот-
ветствующего указания » должна 
занимать не более суток, а на их меж-
ведомственное согласование отво-
дится всего четыре часа.

Количество приказов, поручений, 
распоряжений и других документов 
растёт пропорционально распро-
странению коронавирусной инфек-
ции. Каждый день принимаются но-
вые меры, как эпидемиологические, 
так и финансово-экономические. Так, 
в принятом 17 марта правительствен-
ном плане первоочередных действий 
по обеспечению устойчивого разви-
тия экономики в условиях пандемии 
содержится четыре раздела и 54 по-
ручения. В частности, это обеспече-
ние товарами первой необходимости 
населения, помощь отраслям, оказав-

шимся в зоне риска, поддержка мало-
го и среднего бизнеса, а также обще-
системные меры.

Дедлайн у большинства поруче-
ний — конец марта — апрель. Однако, 
по данным на 21 марта (отчёт имеет-
ся в распоряжении «Известий»), пять 
пунктов из этого плана уже значи-
лись выполненными, в том числе до-
срочно. В частности, от весового кон-
троля освобождены транспортные 
средства, перевозящие продоволь-
ственные и непродовольственные 
товары первой необходимости (срок 
исполнения был 25.03.2020); туропе-
раторов в сфере выездного туризма 
освободили от уплаты взносов в ре-
зервный фонд ассоциации «Турпо-
мощь»; специальным постановлени-
ем отменили штрафы по отдельным 
госконтрактам в случае нарушений 
обязательств из-за последствий ко-
ронавирусной инфекции.

Ещё более оперативно  — мак-
симум за сутки — было выполнено 
семь поручений главы правитель-
ства Михаила Мишустина от 16 мар-
та. В частности, актуализирована 
информация о фактическом нали-
чии аппаратов искусственной вен-
тиляции лёгких — на складах про-
изводителей они отсутствуют или 
законтрактованы под ранее заклю-
чённые договоры, организована ра-
бота по налаживанию выпуска ап-
паратов ИВЛ, говорится в отчёте 
чиновников. Также утверждены вре-

менные правила оформления боль-
ничных, внесены законопроекты 
об административной ответствен-
ности за нарушение правил каран-
тина, создан и функционирует сайт 
«Коронавирус COVID-19», а в прави-
тельстве обеспечена возможность 
проведения совещаний в режиме ви-
деоконференций.

�� КАЧЕСТВО VS КОЛИЧЕСТВО

Скорость принятия решений может 
и должна сопровождаться качеством 
их проработки и исполнения, счита-
ет глава Политической экспертной 
группы Константин Калачёв. Сразу 
после назначения Михаила Мишус-
тина на должность премьера было 
понятно, что новый глава кабми-
на сделает ставку не только на учёт 
и контроль, но и на скорость прохож-
дения документов, отметил он.

— Дебюрократизация, ускорение 
документооборота и жёсткая от-
ветственность за исполнение при-
нятых решений — это то, что опре-
деляет эффективность и качество 
госуправления,  — сказал «Извес-
тиям» Константин Калачёв. — Есте-
ственно, ситуация с коронавиру-
сом требует оперативных действий. 
Но COVID-19 — лишь часть проблем, 
с которыми сейчас сталкиваются 
и страна, и мир в целом. Ведь панде-
мия влияет и на экономику. В этой 
ситуации скорость реакции должна 
быть максимально быстрой и адек-
ватной. Можно сказать, что прави-
тельство на правильном пути.

Быстрота согласования решений 
не всегда идёт на пользу, но в сло-
жившейся ситуации принятая мера 
оправданна, считает политолог Дмит-
рий Фетисов.

— С одной стороны, иногда слиш-
ком поспешные решения могут на-
вредить эффективности. Но с другой — 
сама обстановка, необходимость 
срочно и оперативно реагировать, 
требует прохождения всех управ-
ленческих каналов действительно 
в сжатые сроки, — пояснил «Извести-
ям» эксперт.

От правительства сейчас требует-
ся чёткая и слаженная работа, под-
черкнул политолог.

« COVID-19 — 
ЛИШЬ ЧАСТЬ 
ПРОБЛЕМ, С КО-

ТОРЫМИ СЕЙЧАС СТАЛКИ-
ВАЮТСЯ СТРАНА И МИР В 
ЦЕЛОМ. ВЕДЬ ПАНДЕМИЯ 
ВЛИЯЕТ И НА ЭКОНОМИ-
КУ. В ЭТОЙ СИТУАЦИИ СКО-
РОСТЬ РЕАКЦИИ ДОЛЖНА 
БЫТЬ МАКСИМАЛЬНО БЫ-
СТРОЙ И АДЕКВАТНОЙ
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Враг изнутри
A Даже если на рабочих ком-

пьютерах будут стоять спе-
циальные системы для предотвраще-
ния утечек, похитить данные гораздо 
проще из-за отсутствия визуально-
го контроля со стороны коллег и ка-
мер видеонаблюдения, пояснил экс-
перт.

Владимир Ульянов считает, что 
количество хакерских атак на до-
машние компьютеры сотрудников 
компаний вырастет незначительно. 
Он пояснил, что IТ-инфраструктура 
организаций прежде всего ориенти-
рована на защиту от внешних угроз.

— Если использовать современ-
ные средства удалённой работы, на-
пример VPN-каналы, можно вполне 
безопасно подключаться к внутрен-
ней сети компании и не переживать 
за возникшие атаки, — пояснил экс-
перт.

С ним согласен и руководитель 
компании «Интернет-розыск» Игорь 
Бедеров.

— Страшно даже представить, что 
банки или IТ-гиганты окажутся не-
готовыми к новой угрозе — работе 
из дома. Мы весь прошлый год наблю-
дали, как недостатки в построении 
информационной безопасности круп-
нейших компаний страны приводили 
к катастрофическим утечкам данных 
пользователей и иной защищаемой 
информации. А сейчас мы просим со-
трудников работать из дома и даём 
все необходимые доступы, — отме-
тил эксперт.

�� НЕ ОТКРЫВАЙ РАССЫЛКУ

Есть и другие риски, связанные с уда-
лённой работой. Уже с 16 марта — даты, 
когда многие компании стали отправ-
лять сотрудников на работу из дома, 

«Интернет-розыск» зафиксировал 
четырёхкратный рост количества 
фишинговых рассылок. Это связа-
но в том числе с переходом сотруд-
ников на надомную работу, считает 
Игорь Бедеров.

— Сотрудников дома никто не будет 
отбивать от спам-атак и фишинга. Ни-
кто не подстрахует от взлома. Разу-
меется, киберпреступники не могли 
упустить такой момент, и электрон-
ную почту заполонили сообщения, 
содержащие вредоносные коды, по-
зволяющие совершать различные 
правонарушения: от взлома аккаун-
та в соцсети до шифрования серверов 
компании, — пояснил он.

Директор экспертно-аналитиче-
ского центра ГК InfoWatch Михаил 
Смирнов не сомневается, что мас-
совый переход сотрудников на уда-
лённую работу увеличит количество 
попыток несанкционированного до-
ступа к конфиденциальной информа-
ции, следствием чего будут в том чис-
ле утечки.

Эксперт пояснил, что личные ком-
пьютеры сотрудников, пусть и с уста-
новленным VPN, всё-таки хуже за-
щищены, чем служебные. Риски 
вырастут и в случае, если работники 
начнут чаще сбрасывать друг другу 
данные на личные адреса или в мес-
сенджеры.

Использование несогласованных 
с системными администраторами 
настроек и программ, зачастую ска-
чанных из торрентов, может привести 
к взлому систем организаций, счита-
ет директор по кибербезопасности 
Rambler Group Илья Зуев. По его сло-

вам, среди набирающих актуальность 
киберугроз — неправильно настроен-
ная защита от подбора паролей, по-
зволяющая злоумышленникам па-
рализовать работу целых компаний, 
а также риск утечки конфиденциаль-
ной информации при использовании 
онлайн-платформ для совместной ра-
боты.

�� ВМЕСТЕ БЕЗОПАСНЕЕ

Антивирусный эксперт «Лаборатории 
Касперского» Дмитрий Галов отме-
тил, что в результате перехода на уда-
лённый режим работы для многих 
сотрудников значительно меняется 
сама организация рабочего процесса. 
В частности, растёт нагрузка на мес-
сенджеры, видеосвязь и электронную 
почту, так как вместо живого обще-
ния задействуют дополнительные ка-
налы коммуникации. Это приводит 
к вероятности того, что тот или иной 
сотрудник столкнётся с фишингом 
или программой-шифровальщиком, 
согласен эксперт.

Криминалисты Group-IB отметили, 
что злоумышленники могут отправ-
лять фишинговые рассылки с исполь-
зованием злободневных тем — на-
пример, новостей и распоряжений, 
касающихся коронавируса, отмены 
командировок, атаковать RDP (прото-
кол удалённого рабочего стола), ском-
прометировать домашнее оборудо-
вание — например, маршрутизаторы 
или видеокамеры.

Крайне нежелательно переводить 
на удалённую работу сотрудников, 
ведущих критичные операции, на-
пример системных администрато-
ров и бухгалтерию, отмечает руко-
водитель направления аналитики 
и спецпроектов ГК InfoWatch Андрей 

Арсентьев. Он привёл в пример ситу-
ацию, случившуюся несколько лет 
назад, когда к сисадмину, который 
работал удалённо, в квартиру ворва-
лись преступники, силой заставили 
ввести учётные данные и выкачали 
из базы компании необходимую ин-
формацию.

Чтобы минимизировать риски 
работы на дому, специалисты ре-
комендуют организациям устано-
вить на компьютеры сотрудников 
антивирусные программы и VPN-
доступ с двухфакторной аутенти-
фикацией, а также обновить всё 
ПО и IT-оборудование, обеспечива-
ющее работу компании. Кроме того, 
необходимо сделать резервные копии 
ключевых данных и ввести ограниче-
ния по скачиванию сторонних прило-
жений, а также проверить права до-
ступа сотрудников. В «Лаборатории 
Касперского» считают важным про-
ведение тренингов по основам циф-
ровой безопасности до ухода сотруд-
ников на удалённый режим работы.

Эксперты Group IB также отметили 
необходимость проверки всех серви-
сов и оборудования, которое исполь-
зуется для удалённого доступа, на на-
личие обновлённых микропрограмм 
и патчей безопасности.

В компании также рекоменду-
ют использовать удалённый доступ 
в корпоративную сеть организации 
строго с двухфакторной аутентифи-
кацией. А также провести сегмен-
тирование сети и разделение прав 
доступа. Желательно, чтобы даже 
удалённая активность пользовате-
лей была под защитой организации.

Наталья Ильина

Б анки планируют оставить стоимость 
ипотеки на прежнем уровне вслед 

за решением регулятора сохранить 
ключевую ставку 6%. При этом процен-
ты по вкладам могут вырасти. Об этом 
«Известиям» рассказали в крупнейших 
финансовых организациях и аналитиче-
ских агентствах. Продажи валюты регу-
лятором достаточно для поддержания 
курса рубля на фоне падения мировых 
рынков из-за пандемии коронавируса 
и развала сделки ОПЕК+. В день засе-
дания, 20 марта, нацвалюта уже укре-
пилась до 78,5 руб./$ вслед за нефтью, 
превысившей отметку $30 за баррель. 
Несмотря на это, инфляция обгонит 
таргет и составит 5%, а экономику ждёт 
околонулевой рост, следует из консен-
сус-прогноза «Известий».

�� ВРЕМЕННЫЕ ФАКТОРЫ

В пятницу совет директоров ЦБ при-
нял решение сохранить ключевую 
ставку на уровне 6%. В феврале-мар-
те события развиваются с суще-
ственным отклонением от базового 
сценария в связи с распространени-
ем эпидемии коронавируса и резким 
снижением цен на нефть, призна-
ли в Банке России. Перечисленные 
факторы — лишь временные проин-
фляционные риски, считают в регу-
ляторе, при этом серьёзное сдержи-
вающее влияние на увеличение цен 
по-прежнему оказывают замедление 
мировой экономики и рост неопреде-
лённости. По итогам года инфляция 
может превысить таргет в 4%, но уже 
в 2021-м она вернётся на целевой уро-
вень, ожидают в Центробанке.

Сохранение ключевой ставки прои-
зошло впервые с июня 2019 года. На по-
следних шести заседаниях показа-
тель планомерно снижался на 0,25 п.п., 
а в октябре — даже на 0,5 п.п. Свои ре-
шения Банк России обосновывал сни-
жением инфляции до 3% по итогам 
2019-го, а также замедлением эконо-
мического роста. ЦБ также впервые 
за последнее время не дал чёткого сиг-
нала о дальнейшем смягчении денеж-
ной политики.

В начале марта ситуация на ми-
ровых рынках развивалась для нац-

валюты почти катастрофически: 
в связи с эпидемией коронавируса 
и развалом сделки ОПЕК+ нефть про-
седала ниже $25 за баррель, а россий-
ская денежная единица ослабевала 
до 80,87 руб./$, что отражалось на ро-
сте инфляции в стране. Тем не менее 
в день заседания показатели оты-
грали часть позиций: цена на Brent 
снова перешагнула $30 за баррель, 

а рубль укрепился до 78,5 за доллар 
(на 14.00 мск).

�� ФИКСАЦИЯ ТАРИФОВ

Ключевая ставка — главный фактор, 
который влияет на стоимость ипоте-
ки, заявили «Известиям» представи-
тели топ-30 банков. Они подчеркнули, 
что продолжат следить за рыночными 

условиями, но в ближайшее время по-
вышать стоимость жилищных креди-
тов не планируют, поскольку ключевая 
ставка всё-таки сохранена на уровне 6%. 
Кроме этого показателя стоимость ипо-
теки обусловливают изменение сред-
него уровня риска заёмщиков, объёма 
предложения на рынке жилья и инфля-
ция, отметили в РНКБ. Однако сейчас 
влияние этих факторов незначительно.

Экономика и бизнес

Персональный отбор
Кредитный рейтинг россиян за год заметно вырос

Анна Каледина, Вадим Арапов

З а последний год заёмщики заметно 
поправили кредитное здоровье. Вве-

дение ЦБ в 2019-м предельной долговой 
нагрузки и платы за этот риск застави-
ло банки тщательнее относиться к отбо-
ру претендентов на получение средств. 
В итоге граждане улучшили персональ-
ный кредитный рейтинг (ПКР), произошло 
и снижение просрочки по плохим долгам. 
Такие данные содержатся в обзоре На-
ционального бюро кредитных историй 
(есть у «Известий»). При этом эксперты 
не уверены, что на фоне текущей эконо-
мической ситуации, вызванной низкими 
ценами на нефть и распространением ко-
ронавируса, эти достижения удастся со-
хранить. Но Центробанк не считает необ-
ходимым убирать регулирование рынка 
потребкредитования и стимулировать 
таким образом спрос. Об этом, отвечая 
на вопрос «Известий», заявила предсе-
датель ЦБ Эльвира Набиуллина.

�� ПОШЛИ НА ПОПРАВКУ

В феврале по сравнению с аналогич-
ным периодом 2019-го заметно улуч-
шилось «качество российских заём-
щиков», отмечается в обзоре НБКИ. Так, 
специалисты бюро указывают на рост 
ПКР в большинстве сегментов на рын-
ке заимствований для физических лиц. 
В наибольшей степени улучшение кос-
нулось кредиток, где среднее значение 
рейтинга увеличилось с 642 до 652 бал-
лов при одновременном снижении про-
срочки на срок более 90 дней с 12 до 8,5%.

В качестве основной причины изме-
нений НБКИ называет сокращение аппе-
титов банков к риску, ужесточение от-
бора заявок и снижение доли одобрений 
при выдаче кредита. С октября прошло-
го года организациям приходится соз-
давать повышенные резервы для людей 
с высокой долговой нагрузкой.

В итоге, указывается в обзоре, с фев-
раля 2019-го по февраль 2020-го для по-
требкредитов доля одобренных заявок 
снизилась с 33,4 до 28,1%, для ипотеки — 
с 65,4 до 62,1%, а для автокредитов — с 46,5 
до 31,4%. Это, в свою очередь, привело 
к скачкообразному росту среднего зна-

чения ПКР. Помимо сегмента кредитных 
карт хорошие результаты наблюдались 
и у классических заёмщиков, которые 
берут деньги на потребительские цели. 
В этом сегменте ПКР вырос в среднем 
на пять баллов (с 627 до 633), а по авто-
кредитам — на три балла (с 672 до 675).

Но не все секторы показали положи-
тельную динамику. У ипотечников ПКР 
остался на уровне 705 баллов, а у клиен-
тов МФО он увеличился незначитель-
но — всего на один балл, до 497. Послед-
ний факт эксперты НБКИ объясняют тем, 
что заёмщики с низким рейтингом мог-
ли перейти на обслуживание в МФО, чей 
аппетит к риску ниже из-за другой биз-
нес-модели.

В свою очередь, улучшение каче-
ства заёмщиков отразилось и на кре-
дитных портфелях банков и микрофи-
нансовых организаций. За последний 
год доля кредитов с просрочкой свыше 
90 дней снизилась для потребкреди-
тов с 22,4 до 19,3%, для автокредитов — 
с 8,7 до 7,1%, для микрозаймов — с 34,9 
до 31,2%. По ипотеке процент плохих 
долгов изначально был невысоким (1,5%), 
и этот уровень не изменился.

Приведённые цифры позволяют го-
ворить о том, что по значению ПКР мож-
но судить о вероятной доле кредитов 
с просроченными платежами для вы-
бранной группы заёмщиков.

— В розничном кредитовании сред-
нее значение персонального кредит-
ного рейтинга может рассматривать-
ся как предиктивный фактор, который 
поможет банкам с высокой точностью 
предсказывать качество формируемых 
портфелей для статистически значимых 
групп заёмщиков, — заявил директор 
по маркетингу НБКИ Алексей Волков.

�� ЧИСТКА ПОРТФЕЛЕЙ

Опрошенные «Известиями» специали-
сты отмечают ещё несколько факторов, 
которые способствовали улучшению 
и персональных рейтингов заёмщиков, 
и кредитных портфелей банков. На-
пример, эксперт РЭУ им. Г.В. Плеханова 
Денис Домащенко полагает, что этому 
в том числе способствовало понижение 
ставок по кредитам.

— Граждане могли перекредитовать-
ся под более низкий процент, — поясняет 
он. — При этом новый кредит по размеру 
был больше предыдущего, а размер еже-
месячного платежа остался неизмен-
ным. В связи с этим размывается доля 
просроченной задолженности.

Глава коллекторского агентства ЭОС 
Антон Дмитраков считает, что снижение 
уровня просрочки обусловлено актив-
ной расчисткой банковских балансов 
от плохих долгов, которые накопились 
с периода кризиса 2014–2015 годов. Это 
высвободило значительные резервы для 
возобновления роста кредитования.

— На усиленную расчистку балансов 
повлияло внедрение в 2018 году стан-
дартов финансовой отчётности, уже-
сточивших правила оценки рисков 
и как результат значительно увеличив-
ших отчисления в резервы, — проком-
ментировал Антон Дмитраков. — Кро-
ме того, часть крупных банков, которые 
публично котируются на рынке, а так-
же иностранные организации ввели по-
следние базельские стандарты, которые 
характеризуются высокими требовани-
ями к капиталу, что заставляет улучшать 
качество кредитных портфелей и сни-
жать уровень просрочки.

�� ЗАКРЕДИТОВАННОСТЬ VS 
ДОХОДЫ

Однако ограничения по сдерживанию 
темпов роста закредитованности, ко-
торые вводятся в «мирное время», могут 
негативно отразиться на рынке в ситуа-
ции экономического кризиса и распро-
странения коронавируса. По прогнозу 
финансового аналитика «БКС Премьер» 
Сергея Дейнеки, в 2020 году темпы ро-
ста рынка потребкредитования могут 
замедлиться до 12–15%. В прошлом году 
этот показатель опустился ниже 20%.

— С одной стороны, в условиях кризи-
са банки могут продолжить ужесточе-

ние выдачи кредитов населению с це-
лью превентивной защиты качества 
своих портфелей. С другой — незави-
симо от политики выдачи в банках кре-
дитное качество розничных портфелей 
в этом году может снизиться за счёт воз-
можного существенного давления на до-
ходы населения в условиях отрицатель-
ного воздействия на экономику страны 
вирусного фактора, а также значитель-
ного снижения нефтяных цен, — аргу-
ментировал свой прогноз представитель 
«БКС Премьер».

Денис Домащенко придерживается 
иного мнения.

— Не думаю, что в условиях неизмен-
ной ставки ЦБ банки будут менять аппе-
титы к риску и стоимость кредитов. Они 
хорошо зарабатывают на рознице, поэ-
тому постараются сохранить текущий 
рост портфеля, — прогнозирует эксперт.

В минувшую пятницу ЦБ сохранил 
ключевую ставку на уровне 6% и анон-
сировал ряд мер поддержки гражданам 
и бизнесу, которые попали в сложную 
ситуацию из-за распространения нового 
вируса. В частности, регулятор рекомен-
дует банкам реструктурировать кре-
диты заёмщикам, которые заразились, 
не взимать с них штрафы и пени. Как со-
общила глава ЦБ Эльвира Набиуллина, 
отвечая на вопрос «Известий», регуля-
тор мониторит ситуацию, и не исключе-
но, что меры поддержки будут распро-
страняться на иные категории граждан.

А вот стимулировать экономику 
за счёт отказа от регулирования потреб-
кредитования Центробанк правильным 
не считает.

— Экономический спрос на товары 
не должен поддерживаться ростом за-
кредитованности, — заявила Эльвира 
Набиуллина, отвечая на вопрос «Извес-
тий».

По её словам, нужно «посмотреть 
на ситуацию».

— Пока ещё мало оперативных дан-
ных, что будет происходить с потреби-
тельским кредитованием. Хотела бы от-
метить, что мы не считаем правильным, 
чтобы экономический рост или спрос 
поддерживался ценой того, что люди 
уже с большими долгами брали всё боль-
ше и больше кредитов, не понимая, как 
их обслуживать, — уточнила глава ЦБ.

Коэффициенты по предельной дол-
говой нагрузке регулятор вводил не для 
этого, добавила Эльвира Набиуллина.

Хорошие результаты 
у классических заёмщи-
ков, которые берут день-
ги на потребительские 
цели. В этом сегменте 
ПКР вырос в среднем 
на пять баллов

IT-специалисты прогнозируют, что удалённая работа удвоит утечки данных 
компаний

Удержали по ставке
Банки не повысят проценты по ипотеке из-за решения ЦБ
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В начале 2019-го на рынке жи-
лищного кредитования наблюдал-
ся бум: число новых заёмщиков 
увеличилось в шесть раз, рассказал 
замруководителя розничного бло-
ка МИнБанка Роман Жуков. Это свя-
зано с улучшением условий: по дан-
ным ЦБ, средневзвешенная ставка 
по ипотечным кредитам на 1 февра-
ля прошлого года по 30 крупнейшим 

финансовым организациям состав-
ляла 9,8%, а на 1 февраля 2020-го — 
уже 8,7%.

Проценты по вкладам в месяч-
ной перспективе могут даже выра-
сти, несмотря на сохранение ключе-
вого показателя ЦБ, считает главный 
аналитик «БКС Премьер» Антон По-
катович. Он пояснил, что ранее бан-
ки активно снижали тарифы по де-
позитам, закладывая дальнейшее 
смягчение денежной политики в со-
ответствии с сигналами регулято-
ра. В январе 2020-го средневзвешен-
ная ставка по вкладам на 12 месяцев 
в 30 крупнейших банках составила 
всего 4,46%, хотя ещё год назад она 
была 6,05%.

В опрошенных «Известиями» кре-
дитных организациях не сообщили, 
будут ли в краткосрочной перспекти-
ве меняться ставки по потребитель-
ским кредитам. Однако в марте фин-
организации отметили повышенный 
спрос на этот продукт: в «Открытии» 
и МИнБанке количество выданных 
займов выросло на 20%. Это произо-
шло именно на фоне опасений роста 
ставок, считают в «Открытии».

�� ДОСТАТОЧНЫЕ МЕРЫ

Принятых ЦБ мер достаточно для 
поддержания экономики с точки зре-
ния денежно-кредитной политики, 
считают опрошенные «Известиями» 
эксперты. Стабилизировать курс поз-
волит механизм продажи валюты, за-
пущенный 19 марта, считает главный 
экономист Сбербанка Антон Струче-
невский. Регулятор будет реализовы-
вать валюту из Фонда национально-
го благосостояния на рынке — на эти 
деньги Минфин выкупает у ЦБ долю 
Сбербанка. Сохранение ключевой 
ставки необходимо для поддержания 
экономики во времена волатильности 
на рынке, подчеркнул Антон Струче-
невский.

Ослабление рубля пока было не-
критичным для Банка России: оно 
не провоцировало панику среди 
населения и не повышало ожида-
ния резкого роста цен, но в то же 
время позволяло достигнуть це-
левого уровня инфляции, согласен 
старший экономист банка «Откры-

тие» Максим Петроневич. Сниже-
ние курса нацвалюты усиливает 
привлекательность отечественных 
товаров перед импортными — при 
прочих равных это будет стимули-
ровать российское производство 
и экспорт, отметил главный эконо-
мист Совкомбанка Кирилл Соколов. 
Он добавил, что замедление роста 
мирового ВВП из-за коронавируса, 
безусловно, коснётся и российско-
го показателя.

По итогам 2020 года рост цен в Рос-
сии составит 5%, при этом увеличение 
ВВП будет на околонулевом уровне, 
считают опрошенные «Известиями» 
эксперты из банков и аналитических 
агентств. На инфляционные ожида-
ния уже повлияло ослабление нацва-
люты к доллару почти на 10 рублей, 
подчеркнули в банке «Ак Барс».

Экономика страны в 2020-м испы-
тает замедление внутреннего спроса, 
но рецессии удастся избежать за счёт 
выполнения плана по бюджетным 
расходам и государственным капита-
ловложениям, а также благодаря ак-
тивной стабилизирующей политике 
Банка России, считает главный ана-
литик Промсвязьбанка Денис Попов. 
Он подчеркнул, что для минимизации 
негативного эффекта важно её про-
должить — по возможности ещё раз 
снизить ключевую ставку во втором 
полугодии, наращивать госрасходы 
в соответствии с планом, в частности 
поддержать пострадавшие отрасли 
экономики налоговыми и финансо-
выми мерами.

Под самозащитой

A По результатам опроса свои 
права чаще всего склон-

ны отстаивать люди в возрасте от 25 
до 34 лет (48%), с высшим образовани-
ем (49%) и высоким достатком (60%), 
а также руководители любого уров-
ня (62%).

— Н и зк а я п ра вова я г ра мо т-
ность приводит к тому, что человек 
не мо жет распознать нарушение сво-
их прав в жизненно важных ситуаци-
ях — например, связанных со здоро-
вьем, жильём, работой, и обеспечить 
их защиту, — пояснила «Известиям» 
руководитель направления соци-
ально-экономических исследований 
НАФИ Елена Никишова. — В то же вре-
мя граждане всё больше чувствуют 
личную ответственность за соблюде-
ние и защиту собственных прав. Кро-
ме того, у россиян появляется чёткое 
понимание того, что будущие поко-
ления должны разбираться в право-
вых вопросах и приобретать знания 
в юридической сфере.

Три четверти россиян (74%) считают, 
что каждый человек должен знать, как 
защитить свои права и куда обратить-
ся в случае их нарушения, сказала «Из-
вестиям» руководитель юридического 
департамента «Амулекс» Надежда Ма-
карова. И примерно столько же увере-
ны, что необходимо как можно рань-
ше обучать детей вопросам правовой 
грамотности.

Всероссийский опрос охватил 
1,6 тыс. человек в 150 населённых пунк-
тах 52 регионов РФ.

Судебных дел, связанных с защитой 
прав в различных сферах, с каждым 
годом становится всё больше, заявил 

«Известиям» профессор факультета 
права НИУ ВШЭ Александр Сафонов.

— Это говорит о росте доверия граж-
дан к системе. Кроме того, людей стали 
больше информировать об их правах 
и возможных процедурах защиты, — 
сказал эксперт.

�� САМ СЕБЕ ЮРИСТ

Опрошенные «Известиями» юристы 
подчеркнули, что внесение множе-
ства поправок в законодательство по-
зволяет мошенникам воспользоваться 
неграмотностью людей в юридической 
сфере. Также отсутствие знаний о за-
конодательных изменениях приводит 
к тому, что граждане могут быть при-
влечены к ответственности, заранее 
не подозревая о рисках.

— Активная работа по правовому 
просвещению населения началась от-
носительно недавно. Многие гражда-
не самостоятельно пытаются отстоять 
свои права, но порой без квалифици-
рованной юридической помощи это 
только усугубляет ситуацию. Мнение 
о том, что, изучив пару статей, они смо-
гут сами восстановить справедливость, 
ошибочно, — сказала «Известиям» член 
Ассоциации юристов России Асия Му-
хамедшина.

Однако, по мнению эксперта, один 
раз столкнувшись с недобросовест-
ными представителями юридической 
сферы, люди опасаются обращаться 
за правовой помощью. Поэтому при 
выборе специалиста необходимо из-
учить информацию о нём — образова-
ние, опыт работы и практики в анало-
гичных делах.

Надежда Макарова уверена, что по-
нимание своих прав может изменить 
жизнь человека, стать инструментом 
для борьбы с несправедливостью.

— В 2018–2019 годах были приняты 
962 закона, которые внесли опреде-
лённые изменения в жизнь граждан. 
Но многие из них не освещались так 
широко, как, например, закон о повы-
шении НДС до 20%, изменении пенси-
онного возраста, об ипотечных канику-
лах и об оскорблении власти, — заявила 
«Известиям» Надежда Макарова.

Она добавила, что количество за-
просов в интернете по правовым во-
просам и законопроектам в последнее 
время растёт, что в целом отражает по-
ложительную динамику в стремлении 
людей к пониманию своих прав и от-
ветственности за жизнь близких.

За ценой постоим 
Минстрой проконтролирует стоимость ЖКХ в регионах

Наталья Башлыкова

Г убернаторам по согласованию с Мин-
строем предоставят право выбирать 

систему расчёта за коммунальные ре-
сурсы, которые потребляются при ис-
пользовании и содержании общего 
имущества в многоквартирных домах. 
Такой законопроект готовится к внесе-
нию в Госдуму в сентябре. Как поясни-
ли «Известиям» в министерстве, сейчас 
в регионах действует система расчёта, 
которая была введена ещё в 2017 году. 
По мнению депутатов, инициатива при-
ведёт к снижению цены и повышению 
качества услуг — поддержать инициа-
тиву готовы во всех фракциях. Экспер-
ты предлагают установить за ней обще-
ственный контроль, чтобы не получить 
повышения цен за эти услуги.

�� БОЛЬШЕ КОНТРОЛЯ

Как сообщили «Известиям» в прави-
тельстве, законопроект «О внесении 
изменений в статьи 12 и 156 Жилищ-
ного кодекса РФ», согласно плану, бу-
дет внесён в кабмин в марте, а в Госду-
му в сентябре этого года.

Этот документ наделяет исполни-
тельную власть субъектов правом 
по согласованию с Минстроем выби-
рать «вариативную систему» оплаты 
за коммунальные ресурсы, которые по-
требляются при использовании и со-
держании подъездов, лифтов, дворов, 
домофонов или подвалов. То есть уста-
навливать индивидуальный для своей 
территории порядок расчёта расходов 
граждан и организаций, управляющих 
многоквартирными домами.

«Нормативным правовым актом 
высшего исполнительного органа го-
сударственной власти субъекта РФ мо-
жет быть установлен иной от предус-
мотренных частями 9.2 и 9.3 статьи 156 
ЖК порядок расчёта», — говорится 
в тексте законопроекта.

Как рассказали «Известиям» в ми-
нистерстве, сейчас в регионах дей-
ствует система расчёта, которая была 
введена ещё три года назад. Согласно 
постановлению правительства, рас-
чёт по единой схеме производится 
по инициативе уполномоченных ор-
ганов, ресурсоснабжающих органи-
заций, а также управляющих органи-
заций, товариществ собственников 
жилья, жилищных, жилищно-строи-
тельных или иных специализирован-
ных организаций. Никакого согласова-
ния с Минстроем не требуется.

— Речь идёт о начислении платы 
за содержание жилого помещения, ко-
торая включает в себя коммунальные 
ресурсы, потребляемые при использо-
вании и содержании общего имуще-
ства в многоквартирном доме. Эта си-
стема отличается от той, что сегодня 
уже используется в Москве, — поясни-
ли в пресс-службе министерства.

Там отметили, что помимо поправок 
в Жилищный кодекс будут также вне-
сены изменения в федеральный закон 
«О статусе столицы РФ».

Законопроект Минстроя позитив-
но оценили во фракции «Единой Рос-
сии» в Госдуме.

— Эту инициативу можно поддер-
жать, так как она направлена на наве-
дение порядка. Страна у нас большая, 
регионы разные. Поэтому правильно 
оставить за Минстроем право устанав-
ливать верхние и нижние границы сто-

имости этих услуг, — пояснил «Извес-
тиям» член фракции, первый зампред 
комитета Госдумы по жилищной поли-
тике и ЖКХ Сергей Пахомов.

По его словам, если плата будет 
слишком низкой, это убьёт бизнес, 
который занимается обслуживанием 
многоквартирных домов. Если высо-
кой, то будет недовольно население.

— Граждане от этого только вы-
играют, потому что появится контроль. 
Ведь сегодня где-то эти тарифы уже за-
вышены, и люди не могут добиться по-
нимания, — пояснил депутат.

По его словам, ранее с Минстроем уже 
проводили консультации на эту тему.

Глава профильного комитета Гос-
думы по жилищной политике и ЖКХ, 
представитель фракции «Справедли-
вой России» Галина Хованская заяви-
ла «Известиям», что проблема завыше-
ния стоимости этих услуг существует, 
но она хотела бы ознакомиться с зако-
нопроектом.

— Ресурсники требуют своё, но ведь 
за услуги платят не все граждане, 

а где-то около 80%. И где взять эту 
дельту управляющим организациям — 
большая проблема, потому что они ре-
ально банкротятся, — пояснила депутат, 
отметив, что недавно по этому пово-
ду к ней обратилась одна из управляю-
щих организаций Краснодарского края.

�� СВОЯ ЦИФРА

Позитивно отнеслись к инициативе 
и в оппозиционных фракциях.

— Сегодня каждый многоквартир-
ный дом, чтобы установить эту плату, 
проводит собрание, на котором управ-
ляющая кампания предлагает граж-
данам её величину и обоснование. 
Жильцы могут с этим не соглашаться, 
но в итоге у каждого дома получает-
ся своя цифра. Если эти нормы будут 
устанавливаться под контролем Мин-
строя, который будет регулировать 
их предельную величину, то порядка 
будет больше, а завышения стоимости 
меньше, — заявил «Известиям» первый 
зампред комитета Госдумы по бюдже-
ту, коммунист Валентин Шурчанов.

Зампред фракции ЛДПР Ярослав 
Нилов отметил, что вопросов к работе 
управляющих компаний и ТСЖ очень 
много.

— У населения есть претензии и к ка-
честву, и к стоимости этих услуг. Поэ-
тому если это законопроект Минстроя 
приведёт к снижению цены и повы-
шению качества при участии мини-
стерства, то это надо поддерживать. 
Но окончательный вывод можно будет 
сделать, когда текст этого законопроек-
та поступит в Госдуму и будет рассмот-
рен региональными парламентами, — 
пояснил «Известиям» парламентарий.

По его словам, важно, чтобы за кра-
сивыми формулировками не появи-
лось что-то отрицательное.

Член комиссии Общественной пала-
ты по ЖКХ, строительству и дорогам 
Артём Кирьянов заявил «Известиям», 
что данная инициатива логична, пото-
му что вопросы с определением стои-
мости содержания общего имущества 
должны решаться с учётом региональ-
ной специфики и экономической си-
туации на местах. По его мнению, она 
может быть поддержана, но при этом 
нужно, чтобы за её реализацией был 
организован общественный контроль 
хотя бы в рамках переходного периода. 
Это исключит ситуации, при которых 
произойдёт повышение стоимости со-
держания общедомового имущества, 
отметил эксперт.

Экономика и бизнес Общество

Неправильный курс
Спреды на сделки с валютой достигли двузначных величин

Татьяна Бочкарёва

Волатильность на валютном рын-
ке заметно увеличила спред меж-

ду покупкой и продажей долларов 
и евро в банковских обменниках. Если 
при стабильной ситуации можно най-
ти варианты, когда разница составля-
ет 1–1,5 рубля, то сейчас она может до-
стигать 10–11 рублей. Спреды отражают 
риски, которые несут банки, рассказа-
ли «Извес тиям» их представители: чем 
труднее их прогнозировать, тем больше 
разница между курсами покупки и про-
дажи. У законодателей нет планов ме-
нять ситуацию, когда разница не регули-
руется и устанавливается кредитными 
организациями, рассказал председа-
тель комитета Госдумы по финрынку 
Анатолий Аксаков. Кроме того, обмен 
наличных в кассах — самый невыгодный 
вариант в кризис, объяснили аналитики.

�� ВАЛЮТНЫЕ СКАЧКИ

«Известия» проанализировали дан-
ные сайтов и отделений крупнейших 
банков на предмет величины разни-
цы между покупкой и продажей ва-
люты. Так, 22 марта Росбанк покупал 
наличные доллары по 75 рублей, а про-
давал по 86. Для евро эти показатели 
составляли 81 и 92 рубля соответствен-
но. У МКБ спреды по обеим валютам 
составляли 10 рублей. У ВТБ разница 
между покупкой и продажей была во-
семь рублей, у Сбербанка и ФК «От-
крытие» — пять-шесть рублей, у Аль-
фа-банка — около трёх рублей.

Увеличение разницы между ценой 
покупки и ценой продажи валюты 
в условиях возросшей турбулентно-
сти — традиционная практика профес-
сиональных участников, объяснили 
опрошенные «Известиями» банкиры. 
Спред пропорционален волатильно-
сти: плата за риск, которую требуют 
банки, тем выше, чем сильнее вну-
тридневные колебания на бирже, от-
метил руководитель дирекции опера-
ций на валютном рынке Альфа-банка 
Александр Красный.

— Каждый участник рынка в индиви-
дуальном порядке принимает решение 
исходя из собственного аппетита к ри-
ску, оптимизации потока встречных 
клиентских заявок, профессионализ-
ма команды, управляющей валютным 
риском, и других факторов, — подчерк-
нул Александр Красный.

Турбулентность на валютном рын-
ке, начавшаяся примерно месяц назад 
из-за распространения коронавируса, 
усилилась после 6 марта, когда стало 
известно о развале сделки ОПЕК+. Если 
в 20-х числах февраля за доллар давали 
64–65 рублей, то уже 10 марта был взят 
рубеж в 70 рублей, а 18 марта — в 80. Нефть 
марки Brent подешевела за последние 
две недели с $45 до $28 за баррель, в мо-
менте она проседала и ниже $25.

По словам руководителя развития 
пассивных продуктов банка «Ак Барс» 
Юрия Соколова, чем выше валютные 
скачки и чем труднее прогнозировать 
дальнейшую динамику, тем спред бу-
дет больше.

В ситуации нестабильности обыч-
но население больше заинтересовано 
в приобретении валюты, чем в её про-

даже, поэтому спрос превышает пред-
ложение, что также сказывается на ро-
сте спредов, отметил управляющий 
партнёр BMS Group Алексей Матюхов.

В ответ на запрос «Известий» о том, 
нет ли со стороны банков злоупотребле-
ний во время паники, ЦБ ограничился 
рекомендацией ознакомиться с его же 
инструкцией № 136-И от 2010 года, кото-
рая определяет порядок осуществления 
банками операций с иностранной ва-
лютой. Из неё следует, что спреды меж-
ду покупкой и продажей банки вправе 
устанавливать по своему усмотрению.

Курсы иностранных валют вводят-
ся приказом финансовых организаций 
или распоряжением должностного лица, 
объяснила руководитель практики иму-
щественных и обязательственных отно-
шений НЮС «Амулекс» Галина Гамбург. 
У банков также есть право использовать 
разные курсы для разных сумм покуп-
ки и продажи, добавила она.

�� А РИСКИ ЧЬИ?

Не стоит надеяться на то, что ситуация 
в ближайшее время изменится. Спред 

отражает риски банков, которые они 
несут от операций с валютой, это не оз-
начает, что финансовые организации 
пользуются ситуацией во время пани-
ки, сказал председатель комитета Гос-
думы по финансовому рынку Анатолий 
Аксаков. Никаких законодательных 
инициатив, связанных со спредами 
на покупку и продажу валюты, сей-
час законодатели не обсуждают, от-
метил он.

Роспотребнадзор переадресовал 
вопрос «Известий», не нарушаются 
ли права потребителей, в Банк России.

Большие спреды отвечают интере-
сам не только банков, но и граждан, по-
лагает председатель Союза потребите-
лей РФ Пётр Шелищ. Увеличившаяся 
разница между суммой покупки и про-
дажи препятствует панике граждан, 
которые во время кризиса пытают-
ся то продать, то купить валюту, ска-
зал он.

— Банки действительно увеличива-
ют спреды, но это способствует тому, 
чтобы люди поменьше стояли в оче-
редях к обменникам, что в их же ин-
тересах сейчас, — резюмировал Пётр 
Шелищ.

Покупка наличных — это самый 
невыгодный способ приобретения 
валюты, лучше использовать для 
этого брокерский счёт, где цена мак-
симально приближена к официаль-
ному курсу ЦБ, отметил инвестици-
онный консультант «БКС Премьер» 
Ян Мельничук. Комиссия за покупку 
иностранных денег через брокерский 
счёт с учётом вывода средств на карту 
составит порядка 0,05%. Но таким об-
разом имеет смысл приобретать до-
статочно крупные суммы, не менее 
$1 тыс., предупредил он: при мелких 
же покупках проще воспользовать-
ся интернет-банком или мобильным 
приложением.

Россия не уникальна тем, что в ней 
отсутствует жёсткое ограничение 
спредов на покупку и продажу ва-
люты, сказал управляющий партнёр 
юридического бюро «Замоскворечье» 
Дмитрий Шевченко. В большинстве 
стран банки или обособленные пун-
кты обмена валют, имеющие лицен-
зию, вправе устанавливать наиболее 
выгодную для себя разницу. Особен-
но это заметно в зоне прилёта аэро-
портов, где у клиентов нет выбора, 
если нацвалюта нужна срочно, на-
помнил он.
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« УВЕЛИЧИВШАЯ
СЯ РАЗНИЦА 
МЕЖДУ СУМ

МОЙ ПОКУПКИ И ПРОДА
ЖИ ВАЛЮТЫ ПРЕПЯТСТВУ
ЕТ ПАНИКЕ ГРАЖДАН

« ГРАЖДАНЕ 
ОТ ЭТОГО ТОЛЬ
КО ВЫИГРАЮТ, 

ПОТОМУ ЧТО ПОЯВИТСЯ 
КОНТРОЛЬ. ВЕДЬ СЕГОДНЯ 
ГДЕТО ЭТИ ТАРИФЫ УЖЕ 
ЗАВЫШЕНЫ
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Роман Крецул, Алексей Рамм

В прошлом году Россия получила 
$15,2 млрд по военным контрак-

там — отечественное вооружение и тех-
нику закупало более 50 стран. Интерес 
к российским разработкам значитель-
но вырос после того, как они проде-
монстрировали свои возможности 
в Сирии. О главных военных партнёрах 
Москвы, успехах российского оружия 
на африканском рынке и о ситуации, 
которая складывается после разруше-
ния системы договоров о контроле над 
вооружениями, в интервью «Извести-
ям» рассказал замминистра обороны 
генерал-полковник Александр Фомин.

�� ВОЕННАЯ ПОМОЩЬ

В вашей компетенции — международ-
ное военное и военно-техническое со-
трудничество с другими странами. Уда-
лось добиться каких-то успехов на этом 
направлении за последний год?

Несмотря на осложнение военно-
политической ситуации и рост на-
пряжённости в мире, военное и во-
енно-техническое сотрудничество 
с иностранными государствами ди-
намично развивается.

В прошлом году нам удалось выйти 
на новый уровень военных связей с ря-
дом стран. В частности, были подпи-
саны соглашения о военном (оборон-
ном) сотрудничестве с Буркина-Фасо, 
Мали, Республикой Судан, Суринамом 
и Республикой Конго. Всего же тако-
го рода соглашения с нами заключи-
ло более 100 государств.

Интерес зарубежных коллег к расши-
рению сотрудничества с Россией в ны-
нешних условиях растёт или скорее 
снижается?

Мы стараемся максимально полно 
удовлетворить запросы наших парт-
нёров. Многие из них уже открыто го-
ворят: «Без России вопросы безопас-
ности в мире решить нельзя».

С какими государствами военное со-
трудничество развивается быстрее 
остальных?

Повышенное внимание мы уделя-
ем развитию партнёрских и союзни-
ческих отношений с государствами 
постсоветского пространства.

Основное направление в облас-
ти военного сотрудничества с эти-
ми странами — обеспечение боевой 
готовности и функционирования 
размещённых на их территориях 
российских военных баз (Армения, 
Киргизия, Таджикистан, а также Абха-
зия и Южная Осетия) и военных объ-
ектов (Белоруссия и Казахстан). Эти 
базы и объекты — гарант региональ-
ной безопасности.

Большое значение мы придаём раз-
витию систем ПВО, созданных на дву-
сторонней основе с Белоруссией, Ар-
менией и Казахстаном.

Россия оказывает значительную 
помощь в оснащении вооружённых 
сил дружественных стран — в первую 
очередь союзников по ОДКБ — совре-
менными и совместимыми вооруже-
ниями и военной техникой. В воен-
ных учебных заведениях Минобороны 
на безвозмездной и льготной основе 
проходят подготовку национальные 
кадры.

Особое место занимает военное 
взаимодействие в рамках Союзного 
государства России и Белоруссии, на-
правленное на создание единого обо-
ронного пространства. Сформирова-
на региональная группировка войск 
(сил), организовано несение боевого 
дежурства сил и средств ПВО, на ре-
гулярной основе проводятся учения 
«Запад» и «Щит Союза».

А как вы оцениваете уровень военных 
контактов со странами Азиатско-Тихо-
океанского региона, Африки и Латин-
ской Америки?

В последнее время двусторонние 
контакты со многими странами Азиат-
ско-Тихоокеанского региона активи-
зировались и вышли на новый уровень. 
Помимо развития отношений с давни-
ми партнёрами — Индией и Китаем — 
нам удалось добиться больших успе-
хов в военном и военно-техническом 
сотрудничестве с Мьянмой, Лаосом, 
Вьетнамом, Камбоджей. Активно раз-
вивается взаимодействие с Филиппи-
нами, Шри-Ланкой, Таиландом, Индо-
незией и другими странами региона.

С октября 2018 года наши сапёры 
оказали значительную помощь в раз-
минировании территории Лаоса: было 
очищено более 112 га, обезврежено 
около 950 американских авиацион-
ных боеприпасов и мин, оставших-
ся ещё со времён боевых действий 
во Вьетнаме.

Минобороны России активно вза-
имодействует с партнёрами на много-
сторонних площадках АТР, в первую 
очередь участвует в Совещании ми-
нистров обороны государств — участ-
ников АСЕАН и диалоговых партнёров 
(«СМОА плюс»). В его рамках в фоку-
се внимания российского военного 
ведомства — антитеррористическая 
проб лематика.

Что касается африканских стран, 
могу сказать, что после проведения 
в 2019 году в Сочи форума «Россия — 
Африка» значительно активизиро-
вались рабочие контакты со многи-

ми из них: Ангола, ЮАР, Руанда, Мали, 
Танзания, Мозамбик, ЦАР и др.

Есть и интересные, нетипичные 
проекты. К примеру, в 2019 году в Га-
бон была направлена партия россий-
ских автоматов АКМ и боеприпасов 
к ним для оснащения спецподразделе-
ний по борьбе с браконьерством.

В Латинской Америке у нас есть та-
кие давние и надёжные партнёры, как 
Венесуэла, Куба, Никарагуа.

�� РАЗГОВОР С ЗАПАДОМ

На каком уровне сейчас находятся кон-
такты с НАТО? Какими вы видите пер-
спективы развития диалога с альян-
сом?

Мы никогда не отказывались от ди-
алога ни с Западом, ни с Востоком. 
Взаимодействуем по всем ключевым 
вопросам, представляющим взаим-
ный интерес.

До партнёров мы постоянно до-
водим нашу позицию: расширение 
НАТО на Восток, наращивание воен-

ной инфраструктуры вблизи наших 
границ, создание так называемого во-
енного Шенгена в Европе, развёрты-
вание систем ПРО и ударных воору-
жений на фоне сокращения военных 
контактов приводят только к эскала-
ции напряжённости. Особенно на ли-
нии соприкосновения Россия — НАТО.

Нам представляется абсурдной по-
литика блока в отношении России, ко-
торая даже на концептуальном уровне 
сформулирована как «политика сдер-
живания и диалога».

Мы стараемся найти общие точки 
соприкосновения. Например, в ини-
циативном порядке прекратили про-

водить военные учения в непосред-
ственной близости от границ России 
с западными государствами. Наша 
боевая авиация летает над Балти-
кой с включёнными транспондерами. 
Мы проявляем безграничную откры-
тость при проведении военных меро-
приятий.

Альянс, на наш взгляд, не го-
тов предпринимать реальные шаги 
по снижению напряжённости в Ев-
ропе. Но мы настроены на серьёзный 
и прагматичный диалог как с НАТО, 
так и с отдельными государствами 
блока.

Какую роль сейчас играет Россия 
на рынке вооружений и в каком на-
правлении развивается ситуация?

По итогам прошлого года Россия 
сохраняет ведущие позиции на меж-
дународном рынке вооружений сре-
ди государств — основных экспортё-
ров продукции военного назначения.

В сфере военно-технического со-
трудничества Россия поддержива-

ла контакты с доброй половиной го-
сударств мира. Около 50 стран было 
заказчиком продукции военного на-
значения российского производ-
ства. Объём экспорта продукции во-
енного назначения составил свыше 
$15,2 млрд.

Насколько вырос интерес к российско-
му оружию после того, как оно прошло 
обкатку в боевых условиях в САР?

Применение российскими воен-
ными средств вооружённой борьбы 
в Сирии находится под пристальным 
наблюдением специалистов всего 
мира. Многие из них отмечают высо-

кую эффективность российского ору-
жия в борьбе против международных 
террористических группировок.

В связи с этим мы постоянно полу-
чаем просьбы от наших зарубежных 
партнёров поделиться опытом боево-
го применения тех или иных образцов 
техники и охотно это делаем.

�� ГУМАНИТАРНЫЕ АКЦИИ

После разгрома террористов в САР 
на первый план выходит проблема по-
мощи мирному населению и предот-
вращения гуманитарного кризиса.

Сирия крайне нуждается в гумани-
тарной помощи по всем направлени-
ям. Мы призываем весь мир к оказа-
нию любой возможной материальной 
поддержки сирийскому народу без ка-
ких-либо предварительных условий. 
Гуманность вообще не может быть по-
литически или ещё чем-то обуслов-
лена.

К сожалению, страны Запада 
не стремятся оказывать содействие 
народу Сирии.

Какие усилия прикладывает Россия для 
улучшения гуманитарной ситуации?

По линии Минобороны России 
в 2019 году проведено более 250 гу-
манитарных акций, в ходе которых 
распределено свыше 600  т продо-
вольствия и предметов первой необ-
ходимости.

Важное направление нашей дея-
тельности в Сирии — работа по осво-
бождению противоборствующими 
сторонами задержанных и заложни-
ков, передаче тел погибших и поиску 
пропавших без вести.

Мы активно содействуем возвра-
щению сирийских беженцев и внут-
ренне перемещённых лиц в места 
довоенного проживания. Острым не-
решённым вопросом остаётся судьба 
беженцев из лагеря «Рукбан» в окку-
пированной США зоне Эт-Танф на юге 
страны. Условия проживания в лагере 
нечеловеческие. Высокая смертность, 

не хватает продовольствия, питьевой 
воды, отсутствует медпомощь.

�� БЕЗ ПРЕДВАРИТЕЛЬНЫХ 
УСЛОВИЙ

Отношения между Россией и США сей-
час трудно назвать безоблачными. Ка-
ким вы видите их дальнейшее разви-
тие?

Российско-американские отноше-
ния переживают не лучшие времена. 
Одна из причин этого, на наш взгляд, 
связана с тем, что Россию объявили 
главным геостратегическим соперни-
ком и источником угроз безусловному 
доминированию США. И это, кстати, 
официально закреплено в их основных 
стратегических документах.

Вместе с тем я считаю, что сложив-
шаяся военно-политическая обста-
новка подталкивает Россию и США 
к необходимости общаться чаще, 
в том числе по линии военных ве-
домств. Мы готовы к обсуждению 
с американской стороной актуаль-
ных проблем международной безо-
пасности.

К слову, как вы оцениваете ситуацию 
в сфере контроля над вооружениями?

В целом она сегодня, мягко ска-
жем, неблагополучна. Основная при-
чина — действия США, которые не же-
лают связывать себя ограничениями 
в развитии новых видов вооружений 
и их размещении в различных регио-
нах мира.

В настоящее время единствен-
ным международным соглашением, 
ограничивающим гонку стратегиче-
ских наступательных вооружений, 
остаётся Договор о СНВ, который за-
канчивает своё действие менее чем 
через год — 5 февраля 2021-го. В соот-
ветствии с инициативой президента 
России мы готовы продлить это согла-
шение без предварительных условий. 
Однако отсутствие какой-либо реак-
ции Вашингтона на это предложение 
создаёт дополнительную неопреде-
лённость в сфере контроля над ядер-
ными вооружениями.

В прошлом году США вышли из Догово-
ра о ликвидации ракет средней и мень-
шей дальности, который был важным 
элементом обеспечения международ-
ной безопасности. Как это изменило 
обстановку в мире и как действует Рос-
сия в новой реальности?

США последовательно разрушают 
существующую систему контроля над 
вооружениями, десятилетиями обес-
печивавшую глобальную безопасно-
сть и стратегическую стабильность. 
Их выход из Договора о РСМД с высо-
кой степенью вероятности приведёт 
к гонке вооружений.

В этих условиях президент России 
принял решение об объявлении мо-
ратория на размещение ракет назем-
ного базирования средней дально-
сти в тех регионах, где не размещены 
аналогичные системы американского 
производства, — до тех пор, пока они 
там не появятся.

Мы будем внимательно отслежи-
вать деятельность США по созда-
нию и развёртыванию ракет средней 
и меньшей дальности. Безопасность 
страны будет обеспечена при любом 
развитии событий.

Армия

Вооружат по Тихому 
Новые атомные лодки «Борей» отправятся на Камчатку

Алексей Рамм, Богдан Степовой

С тратегические ракетоносцы про-
екта «Борей» отправят на Дальний 

Восток. Из восьми уже заложенных 
субмарин пять передадут Тихоокеан-
скому флоту (ТОФ). Причём практиче-
ски все они принадлежат новейшему 
проекту 955А. Таким образом, ВМФ на-
чал восстанавливать дальневосточный 
подвод ный ядерный арсенал, который 
был фактически утрачен 30 лет назад. 
Эксперты отмечают: в Тихом океане от-
ечественные подлодки присутствовали 
всегда — в его обширных водах очень 
легко затеряться.

В военном ведомстве был утверж-
дён окончательный план развёртыва-
ния новейших ракетных подводных 
крейсеров стратегического назначе-
ния (РПКСН) проекта «Борей», расска-
зали «Известиям» источники в Мин-
обороны. Пять из них отправят на ТОФ. 
Решения по остальным ещё не зало-
женным ракетоносцам пока нет. Но, 
по предварительным планам, как ми-
нимум один из них также передадут 
Тихоокеанскому флоту.

ВМФ всегда старался держать две 
равнозначные ударные группировки 
стратегических ракетоносцев — на Се-
верном и Тихоокеанском флотах, от-
метил военный эксперт Дмитрий Бол-
тенков.

— В 1990-х годах этот баланс был 
нарушен, — рассказал он «Извести-
ям».  — Северный флот смог сохра-
нить группировку кораблей 667 БДРМ 
«Дельфин». В её составе шесть атом-
ных подлодок (АПЛ), которые сейчас 
являются основой морской составля-
ющей стратегической ядерной триады. 
В последние годы они активно модер-
низируются и смогут прослужить ещё 

не один год. К ним на вооружение по-
ступил и первый «Борей» — «Юрий Дол-
горукий». Тихоокеанцы, к сожалению, 
перенесли время политической неста-
бильности с большими потерями. В со-
ставе ТОФ какое-то время была только 
одна АПЛ с баллистическими ракетами 
на борту. Хотя Тихий океан всегда це-
нился подводниками за то, что в его об-
ширных водах легко затеряться.

Фактически вместо двух мощных 
ударных группировок у отечествен-
ного флота осталась одна. Такое поло-
жение дел, конечно, не могло устраи-
вать командование ВМФ. И усиление 
стратегических ядерных сил на востоке 
страны давно назрело, считает эксперт.

Ситуация начала меняться. Тихо-
океанский флот к уже имеющемуся 
РПКСН «Рязань» получил два новых 
стратегических крейсера проекта 
955 «Борей» — «Александр Невский» 
и «Владимир Мономах».

Для надёжности необходимо рас-
пределение сил на два стратегических 

театра военных действий (ТВД), счи-
тает экс-командир АПЛ, Герой России 
контр-адмирал Всеволод Хмыров.

— Это обеспечит боевую устойчи-
вость морской составляющей стра-
тегических ядерных сил, — рассказал 
он «Известиям». — У каждого ТВД есть 
свои плюсы и минусы. Подводники Се-
верного флота могут легко спрятать-
ся под ледяной шапкой Северного Ле-
довитого океана. У тихоокеанцев есть, 
например, изрезанное бухтами побе-
режье Камчатки, где можно затаиться 
для нанесения удара. Дальность полё-
та современных баллистических ракет 
позволяет поразить оттуда все страте-
гические цели.

�� ЧЕТВЁРТОЕ ПОКОЛЕНИЕ

Серия ракетоносцев четвёртого по-
коления проектов 955 «Борей» и 955А 
«Борей-А» призвана стать основой 
морских стратегических ядерных 
сил России на десятилетия. Они не-

сут на борту до 16 межконтиненталь-
ных баллистических твёрдотопливных 
ракет Р-30 «Булава». Дальность полёта 
боеприпаса — более 9 тыс. км. Полным 
залпом «Борей-А» может уничтожить 
несколько десятков целей. Перехватить 
ракеты практически невозможно — они 
оснащены разделяющимися головны-
ми блоками мощностью по 150 кг каж-
дый.

На Тихоокеанский флот в дальней-
шем будут поступать подлодки модер-
низированного проекта 955А «Борей-А». 
По сравнению с субмаринами первой 
серии, они имеют более хищную внеш-
ность. Ракетоносцы лишились так на-
зываемого горба — ракетной пусковой 
платформы, которая располагает-
ся сразу за рубкой. Также исчезли ха-
рактерные выступы в носовой части 
крейсера, что сделало его обводы более 
обтекаемыми. Поменялся и профиль 
рубки — теперь надстройка не сужает-
ся ближе к палубе.

Ранее командование ВМФ отмеча-
ло: модернизированные «Бореи» ста-
нут более манёвренными и бесшум-
ными при движении под водой. Кроме 
того, они получат усовершенствован-
ные системы управления оружием. На-
конец, новые обводы позволят лодкам 
лучше удерживаться на глубине.

В США атомные субмарины это-
го поколения — типа «Колумбия» (USS 
Columbia) — только разрабатываются. 
И поступят на вооружение лишь через 
несколько лет.

�� ГОСТЕПРИИМНЫЙ БЕРЕГ

Самое важное, что для новых ракето-
носцев уже сейчас построят наземную 
инфраструктуру — от новых причалов 
до арсеналов и систем подачи воды 

и электроэнергии, отметил Дмитрий 
Болтенков.

— В СССР она не соответствовала 
нужным критериям, — заявил эксперт. — 
В итоге это не лучшим образом сказы-
валось на боеспособности флота и его 
эксплуатации.

Возведение специальных укрытий 
для подводных лодок в Вилючинске на-
чинается в нынешнем году. Это будет 
сложный комплекс, состоящий из мола 
и причала. Сооружение сделано из же-
лезобетона и достигает в высоту 50 м. 
Оно надёжно защитит не только от уда-
ров вероятного противника, но и от сти-
хийных бедствий.

Обычно такие укрытия возводят так, 
чтобы в них можно было максимально 
быстро восстановить боеготовность 
кораблей. Комплексы оборудуют всем 
необходимым, для того чтобы в суб-
марины можно было загрузить раке-
ты, торпеды, топливо и другие грузы. 
В случае необходимости они позволяют 
произвести на месте серьёзный ремонт.

Сооружения рассчитаны на одну 
или несколько подлодок. Отсеки внут-
ри разделены массивными стенами-
опорами, а сверху их часто накрыва-
ют железобетонной плитой, которая 
защищает от ракет и бомб вероятно-
го противника. Наконец, закрытые 
пирсы практически сводят на нет воз-
можность использования противни-
ком пловцов-диверсантов.

Ранее «Известия» писали, что 
в этом году на Камчатку прибудут два 
новейших тральщика проекта «Алек-
сандрит». Они относятся к новому по-
колению кораблей, обеспечивающих 
противоминную оборону. Их основное 
оружие — беспилотные катера и робо-
ты, которые дистанционно находят 
и самостоятельно уничтожают «ад-
ские машины». В военное время перед 
«Александритами» будет поставлена 
задача по разминированию акватории 
вокруг военно-морских баз для обеспе-
чения безопасного выхода в море стра-
тегическим ракетоносцам.

« МЫ СТАРАЕМСЯ МАКСИМАЛЬНО ПОЛНО УДОВЛЕТ-
ВОРИТЬ ЗАПРОСЫ НАШИХ ПАРТНЁРОВ. МНОГИЕ 
ИЗ НИХ УЖЕ ОТКРЫТО ГОВОРЯТ: «БЕЗ РОССИИ ВО-

ПРОСЫ БЕЗОПАСНОСТИ В МИРЕ РЕШИТЬ НЕЛЬЗЯ»

Модернизированные подлодки «Борей-А» стали более манёвренны и бесшумны (на 
фото — ходовые испытания АПЛ «Князь Владимир» в акватории порта Северодвинска)
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«Мы настроены 
на серьёзный 
диалог с НАТО»
Замминистра обороны Александр Фомин —  
о развитии международных военных связей  
и ситуации в сфере контроля над вооружениями
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Наталья Васильева

К ультурные институции стремитель-
но свернули деятельность. Одним 

из последних, кому всё-таки удалось 
запрыгнуть в уходящий поезд, оказал-
ся скрипач Вадим Репин. Власти Новоси-
бирской области разрешили ему прове-
сти VII Транссибирский арт-фестиваль. 
Правда, не в полном объёме — список 
участников подвергся изменениям. Ино-
странные музыканты, представляющие 
гипотетическую вирусную опасность, 
в Новосибирск не приехали, их заменили 
российские коллеги. Об этом и о других 
особенностях фестиваля во время пан-
демии музыкант рассказал «Известиям».

Ещё на прошлой неделе проведение 
фестиваля было под угрозой, но в ито-
ге смотр всё-таки стартовал 20 марта. 
Пошли на риск?

У нас было два варианта: перенести 
фестиваль целиком либо частично. От-
мену я не рассматривал. В этот проект 
было инвестировано столько време-
ни, сил и работы большой команды... 
Остаться ни с чем было бы очень обидно.

К сожалению, коронавирус сегод-
ня — это имя всему на свете, поэтому 
мы составили список артистов-участ-
ников, которые представляют гипоте-
тическую вирусную опасность — живут 
или находились в зоне риска, и решили 
отказаться от их выступлений.

Не приедет Казуки Ямада — высту-
пив в Германии и Франции, он обязан 
пройти карантин. Проект «Летучая 
мышь», где задействованы Саша Гёт-
цель и звёздный состав Венской оперы, 
нам тоже пришлось отменить. Сменил-
ся состав на камерных вечерах — мы ли-
шились Марио Брунелло и Андреа 
Луккезини, с которыми должны 
были исполнять тройной концерт 
Бетховена, сольные программы.

К счастью, состоится наше 
со Светланой Захаровой «Па-де-
де» — все задействованные в этом 
проекте артисты, а их очень мно-
го, в последнее время не поки-
дали Россию. Пройдут наши 
детские концерты, мастер-
классы для ребят, камерные 
вечера с моими российскими 
друзьями и симфонические 
концерты. Несколько проек-
тов — может быть, два или четы-
ре — мы проведём отдельно, по-
сле того как вирус перестанет быть 
настолько опасным.

В каком настроении ваши заграничные 
коллеги, что думают о пандемии?

Мысль у всех одна и та же: «Что бу-
дет дальше?» Предсказать это невоз-
можно. Надеюсь, у нас всё будет, как 

в Китае, где эпидемия быстро пошла 
на спад. Им это удалось, но там дру-
гое общество — они по-другому вос-
принимают приказы и постановления. 
Китайцы — люди другого склада, иначе 
воспитаны, гораздо более дисциплини-
рованные. В Европе и России народ бо-
лее либеральный.

У нас все цитируют статистику: «Мо-
лодых это не касается». Но это касает-
ся всех — вокруг много наших дорогих, 
любимых и близких пожилых людей, 
которые в зоне риска. Быть переносчи-
ком вируса страшнее, чем заболеть са-
мому. Надеюсь, это понимают все здра-
вомыслящие люди.

График выступлений у музыкантов рас-
писан на годы. В ситуации, когда всё от-
меняется или переносится, как вы стро-
ите планы и строите ли их вообще?

Планы на будущее строить факти-
чески невозможно, но мы пытаемся 
импровизировать. Смотрим на всё это 
с долей энергии, понимая, что она нам 
понадобится.

Все выступления сейчас переносят 
на октябрь, ноябрь и декабрь. Если ви-
рус удастся победить, эти месяцы бу-
дут самыми трудными и горячими для 
артистов. Главное, чтобы все остались 
здоровыми, ведь мы больше других на-
ходимся в группе риска, потому что по-
сещали самые опасные на данный мо-
мент места.

Предлагаю отвлечься от пандемии. У по-
пулярной исполнительской музыки се-
годня тренд на хайп. А классическая му-
зыка умеет хайповать?

Конечно! Хайп есть в любой профес-
сии, просто в академическом искусстве 
он имеет другое значение. Раз-
ные артисты ставят себе 
разные цели: скажем, 
обработать мелодию 
Бетховена, чтобы 
она звучала в стиле 
рок. А дальше на-
зови это хайпом, 
нервным заболе-
ванием или ещё 
чем-то, без разни-
цы. Юйцзя Ван, Лу-
ганский, Мацуев — 
по-настоящему 
хайповые пиа-
нисты.

Как изменилось отношение к профес-
сии музыканта за последние 30 лет?

В 1980-е она была окном в мир. Если 
кому-то удавалось достичь опреде-
лённого уровня, он мог посмотреть все 
страны мира, увидеть, как всё устрое-
но за железным занавесом. Поэтому ро-
дители вели в музыку детей — а вдруг 
получится?

Сегодня же это далеко не единствен-
ная профессия, которая распахивает 
окно — мир открыт. Приоритеты нын-
че другие, люди смотрят на финансо-
вую составляющую.

Правильно ли это — идти в искусство 
ради обогащения и славы?

Нет ничего крамольного в том, 
что изначально желание стать музы-
кантом замешено на деньгах и сла-
ве. Главное, чтобы у молодых людей 
была хоть какая-то мотивация по-
пробовать, а дальше — сколько жиз-
ней, столько и путей, нет двух похожих 
карьер. Высокие ценности приходят 
к ребятам потом, когда они уже начи-
нают вариться в своей среде, знако-
мятся с прославленными музыканта-
ми, у них возникает своё отношение 
к искусству.

В некоторых странах сегодня быть 
музыкантом очень модно. В Китае, на-
пример, 25 млн детей профессионально 
занимались фортепиано. Уверен, сей-
час их больше. 16 млн детей пытают-
ся заниматься на скрипке, повторяю, 
профессионально, с настроем на даль-
нейшую карьеру. Эта повальная мода 
в итоге даёт таких звёзд, как Лан Лан 
и Юйцзя Ван.

Ваш проект со Светланой «Па-де-де 
на пальцах и для пальцев» родился до-
вольно давно. Есть планы на новую со-
вместную постановку?

На новую планов нет, потому что 
наше «Па-де-де» постоянно развива-
ется: с моей стороны возникают но-
вые музыкальные идеи, со стороны 
Светланы — новые хореографические. 
За те семь лет, что мы представляем 
этот проект, он сильно видоизменил-
ся по контенту, не изменив своей идеи. 
Разноплановость нам очень важна, по-
тому что Светлана танцует как совре-
менную, так и классическую хореогра-
фию.

Проект по-прежнему живёт ак-
тивной жизнью и вызывает интерес 
во многих странах. Конечно, не каж-
дый организатор может себе его по-
зволить — постановка сложная и доро-
гая, с особой логистикой. Но концерты 
неизменно проходят с огромным успе-
хом, что даёт нам чувство удовлетворе-
ния и наслаждения.

Скоро вы со Светланой сможете инте-
грировать в этот проект вашу дочь. Анна, 
насколько мне известно, делает успехи 
в художественной гимнастике?

Думаю, что Анна со временем ин-
тегрируется в балет. Но пока она 
действительно горит художествен-
ной гимнастикой. Аня талантли-
вая, выразительная и трудолюби-
вая девочка. А эти качества важны 

не только в жиз-
ни, но и в постро-

ении карьеры. 
Нам со Свет-

ланой очень им-
понирует, что она 

всей душой отдаёт-
ся тому, что любит.

У вас с супругой романтические профес-
сии — весь спектр эмоций и воодушевле-
ния выплёскиваете на сцене. Для личной 
жизни что-нибудь остаётся?

Жизнь сложная штука, потому что 
приходится отдаваться и профессии, 
и семье. Но одно не должно страдать 
от другого. Если понимаю, что у меня 
свободно хотя бы несколько десятков 
часов, сразу же вылетаю прямым рей-
сом в Москву, к семье. Для меня нет 
большего счастья, чем когда мы все 
вместе.

Самое романтическое время в теа-
тральном сезоне для нас со Светланой — 
это дни, когда мы участвуем в «Па-де-
де». Помимо этого мы всегда стараемся 
организовать себе островки — бук-
вально два или три дня пару раз в году, 
когда остаёмся только вдвоём и при-
надлежим лишь друг другу и никому 
больше — ни публике, ни дочери, ни ро-
дителям. Это большая редкость для нас, 
но тем она желаннее.

Получается, секрет вечной влюблённо-
сти — разлука?

Должен признаться — наши графи-
ки способствуют тому, что каждый 
день, проведённый вместе, ценишь 
по-особенному. В основном жизнь 
проходит в ожиданиях: «Через шесть 
дней у меня будет возможность при-
лететь к Светлане... Придётся улететь 
на десять дней, на две недели». Я всег-
да считаю дни до встречи. Потом при-
летаю, и даже сам этот факт делает 
меня счастливым. Мы со Светланой 
по-прежнему на первом этапе конфет-
но-букетного периода — просто в силу 
небольшого количества проведённых 
вместе часов.

Когда мало видишься с любимым 
человеком, жаждешь встреч всё силь-
нее. Это самый настоящий запретный 
плод. Ещё куда ни шло, если мы нахо-
димся в соседних европейских странах, 
а когда на дорогу реально нужно три 
дня... У нас была просто сумасшедшая 
ситуация, когда мы узнали, что Свет-
лана в положении. Я тогда на 14 часов 
прилетел в Токио из Европы, чтобы 
подарить ей цветы и обнять. При этом 
провёл в самолёте 35 часов.

Ваша жизнь — сплошной адреналин?
Совершенно точно, потому что всё 

время находишься в волнительном 
предвкушении чего-то. То едешь на но-
вый проект или гастроли, то ждёшь 
возвращения домой к близким. Ока-
завшись в кругу семьи, вновь испы-
тываешь выброс адреналина, потому 
что впереди следующий амбициозный 
проект, к которому надо быть готовым 
на сто процентов. С одной стороны, это 
постоянный стресс, с другой — полно-
кровная жизнь.

Культура

Билет на карантин
Как COVID-19 ударил по российским театрам

Даниил Поляков 

Н е прошло и недели с момента закры-
тия культурных учреждений страны, 

как билетный рынок рухнул. Под угро-
зой и агрегаторы, и театры, убытки ко-
торых уже исчисляются десятками мил-
лионов рублей. Руководители ведущих 
сценических коллективов страны пред-
упреждают: если карантин затянется 
и поддержки от властей не последует, 
придётся урезать зарплаты и сокращать 
сотрудников. «Известия» попытались ра-
зобраться в возможных последствиях 
коронавирусного удара.

�� ВЫЖИВУТ СИЛЬНЕЙШИЕ

16 марта власти Москвы запретили мас-
совые мероприятия численностью бо-
лее 50 человек. Вскоре примеру столицы 
последовал и Петербург. А Минкульту-
ры на неопределённый срок приоста-
новило работу подведомственных за-
ведений. Аналогичные запреты вводят 
и регионы. Для многих театров это гро-
зит преждевременным закрытием сезо-
на и невозможностью выполнить госза-
дание по зрителям и премьерам.

В Минкультуры пояснили: госза-
дание будет корректироваться, но го-
ворить о конкретных изменениях пре-
ждевременно, и коснутся они не всех.

От выполнения госзадания зависит 
бюджетное финансирование театров, 
но значительную часть средств они за-
рабатывают сами, в основном за счёт 
продажи билетов. А здесь полный про-
вал. Билетный рынок замер ещё после 
мартовских праздников, а после введён-
ных на прошлой неделе ограничений 
рухнул окончательно.

Член совета директоров Ticketland 
Виталий Виноградов в разговоре с «Из-
вестиями» сравнил нынешнее положе-
ние дел в культурно-развлекательной 
сфере с 1990-ми, когда, чтобы выжить, 
Московской дирекции театрально-зре-
лищных касс приходилось продавать 
алкоголь и сигареты.

— Мы наблюдаем катастрофическое 
падение спроса на культурно-массо-
вые мероприятия. Раньше в день про-
давалось около 20 тыс. билетов, сейчас 
600. По сути, полное уничтожение рын-
ка. Уверенно пройдут сложный период 
крупные игроки, имеющие финансо-
вые подушки, остальным операторам 
будет достаточно тяжело, — отметил 
эксперт.

По мнению директора Театра име-
ни Вахтангова Кирилла Крока, о вос-
становлении рынка можно говорить 
не раньше следующего сезона. Инду-
стрия ещё долго будет оправляться 
от карантина, и даже если допустить, 
что 10 апреля в Москве снимут все огра-
ничительные меры, наивно предпола-
гать, что уже назавтра в театрах будут 
полные залы.

— Хорошо если заполняемость дой-
дёт до 50%, — сказал он. — Чтобы продать 
билеты на апрель, нужно заниматься 
этим ещё в конце февраля — начале мар-
та, а мы вынуждены полностью приоста-
новить продажи, так как пока не знаем, 
не продлят ли ограничения.

�� ДЕНЬГИ И ЛЮДИ

Сейчас театральные руководители под-
считывают потери и налаживают воз-
врат средств за отменённые спектак-
ли. Даже если 11 апреля всё заработает 
снова, убытки коллективов исчисляют-
ся миллионами. Театр имени Вахтанго-
ва отменил 109 мероприятий на шести 
площадках. По предварительным под-
счётам, ущерб около 50 млн. Кроме того, 
труппа не поехала на гастроли в Китай, 
Южную Корею, Прибалтику и Белорус-
сию, а это весомая статья доходов. Убыт-
ки РАМТа оцениваются в 34 млн. А Ярос-
лавский театр драмы имени Волкова 
был вынужден вернуть только за биле-
ты около 10 млн рублей.

— Мы сейчас находимся в затрудни-
тельном положении. Ярославская об-
ласть, в отличие от Москвы, не опреде-
лила ограничений по дате, а это значит, 
что мы не можем сформировать афишу 
на ближайшие месяцы, включая и пре-
мьеры, — пояснил в разговоре с «Извес-
тиями» директор Волковского театра 
Айрат Тухватулин.

При этом он отметил, что не только 
коллектив театра, но и зрители отнес-
лись с пониманием к форс-мажорной 
ситуации, а некоторые даже решили 
не сдавать билеты.

Убытки двух сцен Театра имени Пуш-
кина за возврат билетов составили 

27 млн рублей. Отменены гастроли в Пе-
тербурге, Екатеринбурге, США и Норве-
гии. Плюс к этому, по словам худрука 
Евгения Писарева, имеется множество 
финансовых потерь другого плана. На-
пример, не вернуть средств, потрачен-
ных на рекламные акции, невозвратные 
авиабилеты, визы, продукты и алкоголь 
для буфета, печатную продукцию...

Но главное — под ударом оказались 
сотрудники. Некоторые руководители 
уже приняли решение отправить в от-
пуск гардеробщиков и билетёров либо 
сократить им заработную плату. Актёры 
на время карантина также будут вынуж-
дены ужаться. Их зарплата складывает-
ся из гарантированного оклада, надба-
вок из грантов (в случае если они есть) 

и премиальных выплат из внебюджет-
ных средств за сыгранные спектакли 
и репетиции.

— Часть театров сразу тратит прак-
тически всё заработанное, вкладыва-
ет в новые проекты, — пояснил Кирилл 
Крок. — Где им сейчас взять деньги 
на возврат билетов, зарплаты сотруд-
ников, актёров?

Тем не менее большинство руководи-
телей решили до последнего поддержи-
вать сотрудников и попытаться сохра-
нить средний размер зарплат.

— Волковский театр принял реше-
ние не отправлять работников на вы-
нужденный простой, ужав все другие 
расходы до минимума. В таком режиме 
мы сможем продержаться четыре меся-

ца, — признался Айрат Тухватулин. Ки-
рилл Крок сообщил, что если ситуация 
не изменится, то резервов у Вахтангов-
ского театра хватит на пару месяцев.

— Мы делаем сейчас всё возможное, 
чтобы обеспечить каждому работни-
ку средний уровень заработной платы 
по отношению к аналогичному перио-
ду прошлого года, — отметил директор.

В прошлом году средняя зарплата 
в Театре Вахтангова составила 114 тыс. 
рублей, из них гарантированный оклад 
у артистов — чуть больше 12 тыс. Плюс 
творческие работники получают допла-
ту из президентского гранта в размере 
5–13 тыс. Остальное начисляется из того, 
что театр заработал сам, и высчитыва-
ется по балльной премиальной системе 
за участие в каждом спектакле.

По словам Евгения Писарева, в Теа-
тре имени Пушкина пока не планиру-
ется сокращать кого-либо, переводить 
на неполный рабочий день или отправ-
лять в отпуск. Но финансовой подушки 
тоже хватит только на два месяца.

Почти все опрошенные «Известия-
ми» руководители сходятся, что, если 
театры в ближайшее время не вернут-
ся к работе или не последует поддержки 
со стороны учредителя, они будут вы-
нуждены сократить зарплаты и отпра-
вить людей в неоплачиваемые отпуска.

В Минкультуры «Известиям» пояс-
нили: замминистра Алла Манилова уже 
дала поручение профильным подразде-
лениям провести комплексный монито-
ринг возникающих издержек и подгото-
вить предложения по их компенсации. 
Но планы касаются только федераль-
ных учреждений культуры. О том, что 
будет с региональными и муниципаль-
ными театрами, остаётся только гадать.

« В КИТАЕ 25 МЛН 
ДЕТЕЙ ПРОФЕС-
СИОНАЛЬНО ЗА-

НИМАЛИСЬ ФОРТЕПИАНО. 
16 МЛН ДЕТЕЙ ПЫТАЮТСЯ 
ЗАНИМАТЬСЯ НА СКРИП-
КЕ. ЭТА ПОВАЛЬНАЯ 
МОДА В ИТОГЕ ДАЁТ ТА-
КИХ ЗВЁЗД, КАК ЛАН ЛАН 
И ЮЙЦЗЯ ВАН« ВСЕ ВЫСТУ-

ПЛЕНИЯ СЕЙ-
ЧАС ПЕРЕНО-

СЯТ НА ОКТЯБРЬ, НОЯБРЬ 
И ДЕКАБРЬ. ТАК ЧТО 
ЕСЛИ ВИРУС УДАСТ-
СЯ ПОБЕДИТЬ, ЭТИ МЕ-
СЯЦЫ БУДУТ САМЫМИ 
ТРУДНЫМИ И ГОРЯЧИМИ 
ДЛЯ АРТИСТОВ

« ЧАСТЬ ТЕАТРОВ 
СРАЗУ ТРАТИТ 
ПОЧТИ ВСЁ ЗА-

РАБОТАННОЕ, ВКЛАДЫВА-
ЕТ В НОВЫЕ ПРОЕКТЫ. ГДЕ 
ИМ СЕЙЧАС ВЗЯТЬ ДЕНЬГИ 
НА ВОЗВРАТ БИЛЕТОВ?

Карантин обойдётся столичным театрам в десятки миллионов рублей  
(на фото — МХАТ имени Горького)
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«Коронавирус 
сегодня —  
имя всему  
на свете»
Скрипач Вадим Репин —  
о выступлениях в условиях  
пандемии, хайпующей классике  
и запретном плоде любви

Вадим Репин обучался игре 
на скрипке в новосибирской специ-
альной музыкальной школе. В 11 лет 
победил на Международном кон-
курсе скрипачей имени Генриха Ве-
нявского в Польше, в 18 стал лау-
реатом конкурса имени королевы 
Елизаветы в Бельгии. В его послуж-
ном списке — сольные выступления 
и работа с оркестрами под руковод-
ством Иегуди Менухина, Мстисла-
ва Ростроповича, Зубина Меты, Ри-
кардо Мути, Кента Нагано, Валерия 
Гергиева и других выдающихся ди-
рижёров.

          Справка «Известий»
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Договор дороже денег

Андрей Червиченко

Бывший владелец «Спартака»

С итуация с коронавирусом не мог-
ла не сказаться на футболе. Матчи 

остановлены, а чёткого руководства 
к действию нет. Никаких регламенти-
рующих вещей не выпускается. Непо-
нятно, как работодателям действовать. 
Имеют ли право клубы приостанавли-
вать действия контрактов или обяза-
ны платить деньги в полном объёме? 
Какие сейчас обязательства у футбо-
листов как у работников?

У нас, как обычно, наступил де-
кабрь, а снега не ждали. Все го-
ворят о том, как закрыть народ 
в своих домах, но никто не дума-
ет, как регламентировать ситуацию 
в плане экономики. Поэтому давать 
какие-то прогнозы относительно раз-
вития нашей лиги, как и любой дру-
гой, сейчас абсолютно неблагодар-
ное дело.

Получается, что футболист не-
сколько месяцев будет сидеть без 
дела. Надо ли в такой ситуации пла-
тить ему зарплату? Можно прове-
сти аналогию с тем, что игрок как буд-
то травмирован и просто находится 
в лазарете. Но владелец клуба полу-
чается тоже травмирован. Обычно че-
ловеку платят деньги, когда получа-
ют от него взамен какую-то пользу. 
Но если игр нет, то какую пользу мож-
но получить от футболистов? Безус-
ловно, при формировании бюдже-
та все клубы учитывают риски, в том 
числе и травмы. Но никто никогда 
не закладывал в него то, что не будет 
играть вся команда. При этом приход 
средств в клуб нулевой. Получается, 
идёт только минус, только издержки 
для владельцев.

Статистика говорит, что люди уми-
рают от нового коронавируса, но про-
цент ниже, чем от других болезней. 
С другой стороны, у них нет тако-
го распространения. Непонятно, чего 
в этой ситуации больше: запланиро-
ванной истерии или реальной опасно-
сти. Очень мало информации. До сих 
пор не появился человек, который бы 
всё объяснил: что опасно, что пред-
принять в такой ситуации и что бу-
дет дальше. Если бы прямо сейчас 
я руководил командой, то ждал бы 
каких-то установок от государства. 
Думаю, оно должно взять часть расхо-
дов на себя. Мы же все платим налоги.

Мы видим конкретный прецедент 
в Швейцарии, где местный клуб «Сьон» 
попросил своих игроков пойти на по-
нижение зарплаты. А с теми, кто от-
казался, были разорваны контракты. 
Возможно ли такое у нас, большой во-
прос. Нужно смотреть в договоры. Воз-
можно, есть пункт, который позволяет 
разрывать соглашения в случае форс-
мажорных обстоятельств. Если это 
прописано, то работодатели, конеч-
но, будут пользоваться этим. Особен-
но с теми игроками, с которыми особо 
не связывают своё будущее. Но нуж-
но понимать разницу в менталитете. 
Те же швейцарцы могут прийти в клуб 
и попросить расторгнуть контракт, 
чтобы дома сидеть, пока всё это не за-
кончится. А наши будут до последне-
го стоять за свои договоры и, если надо, 
даже пойдут тренироваться в период 
эпидемии. Это разница подходов.

С другой стороны, игрок может рас-
торгнуть контракт с клубом, но куда 
он пойдёт дальше? Проблемы сейчас 
у всех. Мы можем получить переизбы-
ток футболистов, которые будут хо-
дить в поисках новых команд. А когда 
будет высокое предложение, то сами 
игроки станут получать меньше. Для 
самих клубов это неплохой вариант, 
чтобы почистить состав.

Нельзя исключать, что текущая си-
туация повлияет и на существование 
некоторых профессиональных клу-
бов в принципе. Но, скорее, не напря-
мую. Просто появится достойный по-
вод, чтобы закрыться. Вроде хотели 
выжить, пытались, но в силу непред-
виденных обстоятельств не получи-
лось. Надеюсь, в ближайшие две-три 
недели станет ясно, куда мы движемся 
и что делать дальше.

Спорт

Швейцарский час
Хоккейный чемпионат мира-2020 решили отменить

Алексей Фомин 

О тмена из-за пандемии нового коро-
навируса предстоящего мирового 

первенства по хоккею с шайбой в Цю-
рихе и Лозанне поставила вопрос — в ка-
ких странах проводить турниры в следу-
ющие сезоны? Дело в том, что они уже 
расписаны на пять лет вперёд: в 2021 году 
соревнование должно было пройти 
в Минске и Риге, в 2022-м — в Хельсинки 
и Тампере, в 2023-м — в Санкт-Петербурге, 
в 2024-м — в Праге и Остраве, в 2025-м — 
в Швеции и Дании.

Ряд СМИ не исключил, что в этих 
городах и странах чемпионаты мира 
пройдут на год позже, а в Швейца-
рии первенство состоится в 2021 году. 
В Международной федерации хоккея 
с шайбой (IIHF) настаивают, что пока 
все сроки и места проведения остают-
ся прежними, но президент организа-
ции Рене Фазель заметил, что сейчас си-
туация меняется каждый день.

— На мой взгляд, если пандемия коро-
навируса не затянется на долгий срок 
и не помешает проведению мирового 
первенства в 2021 году, то приоритет 
надо отдать Швейцарии, — поделился 
мнением с «Известиями» бывший пре-
зидент Федерации хоккея Латвии Киров 
Липман. — Преемственность в проведе-
нии турниров, которую определила IIHF, 
надо сохранить, сдвинув сроки их про-
ведения в других странах на год. Ду-
маю, для той же России ничего страш-
ного не будет, если в Санкт-Петербурге 
соревнование пройдёт не в 2023-м, 
а в 2024 году. И для Риги не трагедия про-
вести вместе с Минском турнир в 2022-м. 
Кстати, у нашей страны есть опыт и са-
мостоятельного проведения подобного 
мероприятия. К слову, и Минск совсем 
недавно — в 2014 году — единолично про-
водил у себя первенство планеты. Бело-
руссия должна быть рада, что быстро 
получила его во второй раз. Поэтому 
для неё тоже не будет особой разницы, 
организовать его через год или два.

�� ПОТЕРЯ ДЕНЕГ

Между тем до официальных решений 
IIHF ещё далеко. Помимо чемпионата 
мира в Швейцарии также был перене-
сён и традиционный конгресс IIHF, ко-
торый обычно проходил в мае во время 

первенства мира. Пока ещё на сентябрь 
намечено заседание федерации в Пе-
тербурге, на котором выберут нового 
президента IIHF — 70-летний Рене Фа-
зель, возглавляющий мировой хоккей 
с 1994 года, не будет баллотироваться 
на новый срок.

— Мир живёт в условиях неизвест-
ности, во многих странах действу-
ет режим ЧП, — отметил в разгово-
ре с «Известиями» экс-президент ФХР, 
бывший член совета IIHF Александр 
Стеблин. — По этому отмена чемпиона-
та мира в Швейцарии была неизбеж-
на — ни о каком его переносе на другие 
сроки нынешнего года не могло быть 
речи, это просто нереально. Поэтому 
пока мы можем знать только одно: пер-
венство мира-2020 в Швейцарии отме-
нено. А что будет дальше, сейчас вряд 
ли кто-то сможет сказать. Впереди кон-
гресс IIHF, на котором наверняка будет 
сформулирована позиция, как дей-
ствовать в ближайшие годы. К тому же 
на нём изберут нового президента фе-
дерации.

Чемпионат мира по хоккею был по-
следним крупным международным 
турниром первой половины 2020 года, 
который перенесли или отменили. 
IIHF долго не решалась об этом объ-
явить, хотя ранее отменила намечен-
ные на апрель женский чемпионат мира 
и мужское первенство среди юниоров. 

Всё дело в том, что федерации нужно 
было дождаться решения правитель-
ства Швейцарии о запрете массовых 
мероприятий в стране. В этом случае 
страховка могла покрыть убытки орга-
низации из-за отмены первенства. В по-
следнее время на проведении чемпио-
ната мира IIHF зарабатывала €25–26 млн 
в год. При этом некоторые спонсоры 
турнира уже перечислили средства, 
и их придётся возвращать.

— Не секрет, что IIHF ждала заявления 
правительства Швейцарии, чтобы пе-
ренести турнир, — добавил Александр 
Стеблин. — Там очень много было завя-
зано на финансовом вопросе. Возможно, 
сейчас у федерации получится спасти 
часть средств и договориться со спонсо-
рами. Многое будет зависеть и от рабо-
ты коммерческого партнёра IIHF — ком-
пании «Инфронт». В любом случае тут 
важно то, как были составлены контрак-
ты и насколько там учитывался подоб-
ный форс-мажор.

�� БЕЗ НХЛ

Чемпионат мира-2020 мог стать вто-
рым подряд турниром после ЧМ-2019 
в Братиславе и Кошице, который про-
шёл бы позже обычных сроков. Его на-
чало было запланировано на вторую 
неделю мая, а не на первую, как было 
раньше. Это давало возможность за-

получить на турнир гораздо больше 
звёзд из НХЛ, чей плей-офф продол-
жается до июня, однако ряд команд 
заканчивает сезон раньше. Впрочем, 
по мнению чемпиона мира-1990 и дву-
кратного олимпийского чемпиона в со-
ставе сборной СССР Игоря Кравчука, 
в 1990–2000-е годы игравшего в НХЛ, 
сейчас из-за океана мало кто приехал 
бы в Швейцарию.

— Не думаю, что IIHF отменяла чем-
пионат мира из-за того, что не успевают 
приехать игроки НХЛ. Просто в прио-
ритете здоровье и безопасность лю-
дей, — заявил «Известиям» Игорь Крав-
чук. — Понятно, что сейчас обстановка 
в большинстве стран из-за коронави-
руса непростая. И в этой связи, похоже, 
было нереально избежать отмены ми-
рового первенства. Даже перенести его 
было бы сложно, не говоря уже о прове-
дении в мае. Слишком уж непредсказу-
емая эпидемиологическая обстановка 
сложилась. В той же НХЛ до сих пор не-
ясно, сумеет ли лига завершить сезон.

Много игроков из НХЛ могли при-
ехать и в сборную России. Хотя год на-
зад в Словакии со своим звёздным со-
ставом наша команда стала только 
третьей. И сейчас трудно сказать, на что 
она могла бы претендовать в Швейца-
рии.

— Бессмысленно задавать вопро-
сы о том, как могла сложиться судь-
ба у российской сборной в нынешнем 
году, — сказал «Известиям» олимпий-
ский чемпион-1992 Виталий Прохоров. — 
Обычно составы команд на турнир 
определяются незадолго до его старта. 
И мы даже предполагать не можем, кто 
приехал бы в сборную. Мы могли как 
победить на этом чемпионате мира, так 
и про играть его. Поэтому никакой тра-
гедии в отмене турнира нет. Это всего 
лишь одно из ежегодных мировых пер-
венств. Очевидно, что сейчас приори-
теты другие. Отмена чемпионата мира 
была ожидаемой. Люди просто стре-
мятся уберечь себя и других.

Чемпионат мира в Швейцарии дол-
жен был пройти с 8 по 24 мая. Ранее НХЛ 
перенесла на неопределённый срок 
оставшиеся игры сезона. КХЛ сдви-
нула старт второго раунда плей-офф 
на 10 апреля. Также приостановлено или 
отменено большинство национальных 
хоккейных турниров в Европе и Азии.

Бой с правилами
Какие ограничения ждут схватку Нурмагомедова и Фергюсона

Тимур Ганеев 

Бой между чемпионом промоушена 
в лёгком весе Хабибом Нурмагомедо-

вым и Тони Фергюсоном не будет отме-
нён из-за угрозы распространения коро-
навируса, официально подтвердила UFC. 
Поединок, как и планировалось, состо-
ится 18 апреля. На данный момент неиз-
вестно лишь место его проведения. Изна-
чально схватка должна была состояться 
в Нью-Йорке, позже заговорили о Лас-
Вегасе, но власти этих штатов запрети-
ли организацию массовых мероприя-
тий. Перед очной встречей победные 

серии спортсменов в UFC насчитывают 
по 12 поединков.

Один из самых титулованных рос-
сиян в мире смешанных единоборств 
Александр Шлеменко подчеркнул, что 
в UFC приняли абсолютно правильное 
решение.

— Отменились самые крупные тур-
ниры по всему миру — по футболу, 
хоккею, баскетболу и так далее, — от-
метил в разговоре с «Известиями» 
Александр Шлеменко. — У болельщи-
ков сейчас огромный спрос на просмотр 
какого-то неординарного шоу. Они со-
скучились по большому спорту. И если 

провести бой Нурмагомедов — Фергю-
сон, то рейтинги будут запредельными. 
К фанатам MMA присоединятся и те, кто 
ни разу до этого не смотрел смешанные 
единоборства. Конкуренции за зрителя 
просто не будет. Думаю, руководство 
UFC делает ставку именно на это.

�� ОПЯТЬ ОАЭ?

Велика вероятность, что бой пройдёт 
за пределами США. Из-за пандемии но-
вого коронавируса почти во всех шта-
тах объявили запрет на мероприятия, 
которые собирают более 50 человек. 

Хотя организаторы до сих пор надеют-
ся, что один из самых ожидаемых боёв 
последних лет в лёгком дивизионе прой-
дёт при полных трибунах. На прошлой 
неделе отец и тренер российского чем-
пиона Абдулманап Нурмагомедов на-
мекнул, что, скорее всего, турнир пе-
ренесут в Дубай. По его словам, многое 
зависит от переговорных способностей 
главы UFC Дэйны Уайта. Но учитывая, 
что в UFC подтвердили проведение боя, 
какие-то договорённости о новом месте 
его проведения явно есть. Напомним, 
что свою последнюю защиту титула Ха-
биб провёл именно в ОАЭ — 7 сентября 
2019 года в Абу-Даби россиянин удуша-
ющим приёмом в третьем раунде побе-
дил американца Дастина Порье.

При этом нельзя сказать, что в ОАЭ 
сейчас спокойная обстановка. По по-
следним данным местного минздрава, 
в стране насчитывается более 150 слу-
чаев заболевания новым коронавиру-
сом, а с 22 марта на две недели будет 
прекращена работа общественных 
и частных пляжей, а также бассей-
нов, парков, кинотеатров и спортив-
ных залов.

— Рады, что в UFC приняли реше-
ние провести бой 18 апреля, несмотря 
на пандемию коронавируса, — сказал 
«Известиям» Абдулманап Нурмагоме-
дов. — Мы целенаправленно готовимся 
к этой дате, и перенос поединка не вхо-
дит в планы ни одной из сторон. А где 
именно пройдёт бой, не так уж и важно. 
Дубай — хороший вариант.

�� ПОПЫТКА НОМЕР ПЯТЬ

Поединок Нурмагомедова и Фергю-
сона по разным причинам срывал-
ся уже четыре раза. Например, весной 
2017-го россиянин был госпитализиро-
ван из-за сгонки веса, а весной 2018-го 
Фергюсон порвал крестообразные связ-
ки колена. Последние два раза должны 
были стать титульным противостоя-
нием.

— Если честно, то, похоже, судьба 
не хочет, чтобы Хабиб и Тони встрети-
лись друг с другом, — заявил «Извес-
тиям» экс-чемпион UFC Олег Тактаров. — 
В прошлые четыре раза мешали травмы 
и сгонка веса, сейчас история с корона-
вирусом. Думаю, что, несмотря на все 
усилия Дэйны Уайта, бой вновь при-
дётся переносить. А что будет дальше, 
не знает никто. При этом Фергюсон по-
прежнему самый опасный соперник для 
Нурмагомедова в лёгком весе.

Если бой состоится, то велика веро-
ятность его проведения без зрителей.

— Не думаю, что отсутствие болель-
щиков на трибунах скажется на зрелищ-
ности схватки, — продолжил Александр 
Шлеменко. — Оба спортсмена понима-
ют, что трансляция идёт на весь мир 
и за ними наблюдают миллионы лю-
дей. А шум трибун не так важен для 
бойца, наоборот, когда меньше отвле-
кающих факторов, таких как выкрики 
из зала, проще психологически настро-
иться и реализовать все свои задумки 
на поединок.

По мнению опрошенных экспертов, 
Фергюсон — крайне опасный оппонент 
для россиянина. Он — универсал, кото-
рый умеет работать снизу (в этом по-
ложении оказывались все соперники 

Хабиба). Шикарное джиу-джитсу позво-
ляет ему набрасывать неожиданные бо-
левые и удушающие приемы, а локтями 
он ставит сечки из любого положения. 
Победная серия Фергюсона в UFC со-
ставляет 12 боёв, впрочем, как и Хаби-
ба. Россиянин выиграл все свои бои 
в карьере, а у американца есть одно по-
ражение в промоушене — в мае 2012 года 
от Майкла Джонсона.

За бой с Фергюсоном Нурмагоме-
дов получит гарантированный гоно-
рар $10 млн. Это больше, чем он зара-
ботал за все предыдущие бои в UFC. 
Если Хабиб победит Фергюсона, то UFC 
готова организовать его бой про-
тив Жоржа Сен-Пьера. 38-летний ка-
надец объявил о завершении карье-
ры в 2019 году, но готов возобновить 
её в случае потенциального поединка 
с непобеждённым россиянином. Сен-
Пьер является экс-чемпионом мира 
в двух весовых категориях. Всего на его 
счету 28 боёв — 26 побед и два пораже-
ния. Также возможен реванш Нурмаго-
медова с Конором Макгрегором, если 
ирландец, в свою очередь, выиграет 
у американца Джастина Гэтжи. В сво-
ём последнем поединке Конор победил 
нокаутом в первом раунде Дональда 
Серроне на турнире UFC 246.

МНЕНИЕ   

Хабиб Нурмагомедов отказался поднять брошенный Тони Фергюсоном пояс чемпиона (фото с пресс-конференции UFC 249 
6 марта, Лас-Вегас)
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